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HMSS reforça apoio à campanha Agosto Dourado - Manoel Luiz 
Cuidado em quem votar! - Valério Gomes 

Dissimular para viver bem - Claudeci Ferreira
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O governador Ronaldo Caiado (União Brasil) apresenta a maior 
aprovação entre os governadores do Brasil, conforme Pesquisa 

internacional AtlasIntel divulgada no sábado, 10. Segundo a sondagem 
de opinião pública, o chefe do Executivo goiano é bem avaliado por 75% 

dos eleitores. Página 8

NOVA PESQUISA 
APONTA CAIADO 
COMO MELHOR 
GOVERNADOR

Dr. Luis Otávio lidera 
disputa em Cristalina 

com 53,4%
Médico Dr. Luis Otávio (PL), lidera, com 
53,4% de intenção de votos, a disputa 
pela prefeitura de Cristalina às eleições 
deste ano, segundo mostra pesquisa 
estimulada, realizada pelo Instituto 

Direct. Em segundo lugar, aparece Jean 
Eustáquio (MDB), com 21,5%. Dr. Luis 
Otávio é o vice-prefeito da cidade, 
conhecido por seu contato com a 

população e anos de serviço prestado à 
comunidade. Página 9

Arquiteta celebra 
memória de Santa Dica

Bisneta de Santa Dica, arquiteta 
Luiza Mendes reinterpreta legado 

de personagem essencial à memória 
goiana. Projeto será apresentado 
ao público no próximo dia 30, em 

Goiânia. “Objetivo foi criar atmosfera 
aconchegante, que evoca a memória 
espiritual de uma mulher que deixou 

legado inspirador”, diz Luiza. Página 11

ATLETAS 
EXTRAORDINÁRIAS

Antes mesmo de os Jogos Olímpicos de Paris começarem, as mulheres 
brasileiras já faziam história. Pela primeira vez em mais de cem anos de 
participações do país em Olimpíadas, a delegação do Brasil teve mais 
mulheres do que homens: 163 contra 126, uma fatia correspondente a 
56,4% do total. Em maior número na delegação, elas faturaram 60% 

dos pódios e todas as medalhas de ouro do país. Página 2

Partidos definem 7 
candidatos a prefeito e 

vice em Goiânia
Prazo para realização de convenções partidárias e registro de 

candidaturas para as eleições municipais de 2024 foi encerrado na 
segunda-feira (5), mas partidos podem encaminhar os pedidos das 
candidaturas a prefeito, vice e vereadores à Justiça Eleitoral até o dia 

15 deste mês. Página 7

Mulheres terão 
participação  decisiva 

nas eleições municipais
Goianos aptos a votar na eleição municipal de outubro passam de 
5,1 milhões, um aumento de 4,99% em relação ao pleito de 2022. 

É o maior número de eleitores na história do Estado, segundo 
dados do TSE. Neste ano, as mulheres continuam sendo maioria, 
totalizando 52% da população goiana, o mesmo porcentual de 

2020. Página 10
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Forças de segurança 
apreendem mais de R$ 
3 milhões em drogas no 

final de semana

A coluna ROTA 190 é publicada diariamente neste espaço

O final de semana foi mar-
cado por duas grandes apreen-
sões de drogas realizadas por 
policiais rodoviários federais, 
e militares, em rodovias que 
cortam Goiás. Três traficantes 
foram presos com os entorpe-
centes, avaliados em mais de 
R$ 3 milhões.

A primeira ocorrência foi 
registrada na madrugada de 
sábado, no perímetro urbano 
da BR 153. Em ação conjunta, 
policiais rodoviários federais, e 
militares do Comando de Ope-
rações de Divisas (COD), e do 
BPCães desconfiaram do ner-
vosismo de dois passageiros 
que estavam em um ônibus in-
terestadual que seguia de São 
Paulo, com destino ao Piauí.

Com o apoio de um cão fa-
rejador, os policiais identifica-
ram malas que tinham dentro 
36 quilos de maconha, 11 por-
ções de cocaína, e três compri-
midos de ecstasy. Os dois pas-
sageiros, que não tiveram as 
identidades reveladas, foram 
presos, e autuados em flagran-
te.

Na BR 060, em Jataí, na re-
gião sudoeste de Goiás, uma 
grande quantidade de entorpe-
centes foi apreendida durante 
abordagem a uma carreta que 
supostamente transportava 
fertilizantes. Ao perceberem 

que as embalagens dos produ-
tos haviam sido lavadas e rea-
proveitadas, policiais rodovi-
ários federais decidiram fazer 
uma busca minuciosa, ocasião 
em que encontraram 36,4 qui-
los de cloridato de cocaína, 160 
quilos de maconha, 80 quilos 
de skunk (super maconha), e 
um quilo de haxixe.

Para os PRFs, o motorista do 
caminhão, que teve somente a 
idade divulgada, 55 anos, dis-
se ter recebido R$ 5 mil para 
levar o veículo, de Boa Vista 
(Roraima), até São Paulo. Ele 
reclamou, porém, que havia 
sido enganado por quem o 
contratou, que afirmou haviam 
apenas dois quilos de cocaína 
escondidos nas embalagens de 
fertilizantes.

Mulher no tráfico
Uma mulher que já possuía 

antecedentes por tráfico de 
drogas no Estado do Tocantins 
foi presa vendendo drogas em 
Goiânia. Quando abordada 
por militares do 38º BPM na 
Praça Monte Cristo, no Setor 
São José, a traficante tinha nos 
bolsos 24 porções de maconha, 
oito de cocaína, e R$ 344 em 
notas miúdas.

Para os PMs, ela confessou 
que sobrevive da venda de dro-
gas. A identidade dela também 
não foi revelada.

Outro condomínio 
de luxo tem casas 
arrombadas

Na terceira ocorrência se-
melhante registrada em ape-
nas três meses, criminosos 
arrombaram várias casas que 
ficam em um condomínio de 
alto luxo, no Setor Residencial 
Marília, em Senador Canedo. A 
câmera de segurança de uma 
casa flagrou com nitidez o ros-
to do ladrão, que teria entrado, 
em uma única madrugada, em 
pelo menos cinco casas. Jóias, 
dinheiro, e um notebook estão 
entre os itens levados pelo ban-
dido. Os outros dois casos se-
melhantes, ocorridos há pouco 
mais de um mês, aconteceram 
em Goiânia, e Trindade. Auto-
res de nenhum dos três casos 
foram identificados, ou presos.

Criança de quatro 
anos é estuprada no 
HECAD

Pelo menos três crianças, 
segundo a Polícia Civil, foram 
estupradas por um técnico de 
segurança do trabalho que aca-
bou preso no final da semana 
passada, em Goiânia. Um dos 
crimes, praticado contra uma 
menina de apenas quatro anos, 
teria sido praticado dentro do 
Hospital Estadual da Criança 
e do Adolescente (HECAD), 
onde a menor estava interna-
da para tratar um problema 
intestinal. A mãe da vítima 
disse ter recebido a ligação de 
um desconhecido, que relatou 
ter sido indicado pelo Conse-
lho Tutelar, para que pudesse 
ficar como acompanhante da 
menor, que estaria sozinha. 
O Conselho Tutelar, que foi 
quem descobriu, e anunciou 
o estupro, afirmou que nunca 
repassou o telefone da mãe ao 
técnico de segurança, e que se-
quer o conhecem. Por meio de 
nota, o HECAD afirmou que o 
acusado nunca trabalhou, nem 
entrou na unidade como se fos-
se acompanhante de alguém. A 
polícia ainda não conseguiu 
descobrir como o tarado, que 
não teve a identidade revelada, 
conseguia entrar nos hospitais, 
e ter acesso a dados pessoais 
dos pacientes, e familiares.

Jovem mata a mãe 
e esfaqueia o irmão 
em Aparecida

A polícia ainda não sabe 
porque um jovem de 23 anos 
que mora em Aparecida de 
Goiânia matou a mãe, Do-
mingas Matos de Farias, de 52 
anos, com facadas, e tentou 
assassinar também o irmão, 
de 16 anos. O crime aconteceu 
na manhã de sábado dentro da 
casa da família, no Setor Rosa 
dos Ventos. Quando encontra-
do com ferimentos na barriga, 
e no tórax, o adolescente con-
tou que foi esfaqueado pelo 
irmão enquanto dormia. Enca-
minhado ao Hospital Estadual 
de Aparecida de Goiânia (HEA-
PA), ele foi submetido a uma ci-
rurgia, e permanece internado, 
em estado grave. Pouco tempo 
após o crime, a polícia prendeu 
o autor das facadas, Rodrigo 
Matos, que ainda estava com 
as mãos, e roupas sujas de san-
gue. A faca que ele usou contra 
os próprios familiares foi apre-
endida.

Mulheres fecham 
olimpíadas com 

desempenho histórico
Pela primeira vez em mais de cem anos de participações 
do país em Olimpíadas, a delegação do Brasil teve mais 

mulheres do que homens

Igor Santos

Antes mesmo de os Jogos 
Olímpicos de Paris começa-
rem, as mulheres brasileiras já 
faziam história. Pela primeira 
vez em mais de cem anos de 
participações do país em Olim-
píadas, a delegação do Brasil 
teve mais mulheres do que ho-
mens: 163 contra 126, uma fa-
tia correspondente a 56,4% do 
total.

Ao final do evento, elas mos-
traram que não estavam ape-
nas fazendo número. A maioria 
dos vinte pódios conquistados 
pela delegação foi resultado do 
empenho feminino.

Para começar, os três ouros 
brasileiros em Paris foram de 
mulheres: Beatriz Souza no 
judô, Rebeca Andrade na ginás-
tica artística e a a dupla Duda e 
Ana Patrícia no vôlei de praia.

Doze das vinte medalhas fo-
ram de esportistas femininas. 
Um décimo terceiro pódio, o 
das equipes no judô, não foi 
obra 100% das mulheres, mas 
com participação importante 
delas. Há três anos, em Tóquio, 
os pódios femininos represen-
taram 43% do total do Brasil. 
No Rio, há oito, 26%.

Curiosamente, elas também 
se sobressaíram nos outros nai-
pes de medalhas: foram mais 
pratas (quatro contra três) e 
mais bronzes (cinco contra 
quatro) femininos do que mas-
culinos.

Balanço
Como era de se esperar, na 

coletiva de imprensa convo-
cada pelo COB neste domingo 
(11) para realizar um balanço 
da campanha brasileira em Pa-
ris, o assunto foi abordado.

O chefe da missão e diretor-
-geral do COB, o ex-medalhis-
ta olímpico Rogério Sampaio, 
também destacou a perfor-
mance das mulheres brasilei-

ras.
No surfe, a prata de Tatiana 

Weston-Webb foi a primeira 
medalha de uma mulher bra-
sileira na modalidade. Um dos 
esportes que mais cresce no 
país, o surfe do Brasil se afir-
mou como potência entre os 
homens, com sete dos últimos 
nove títulos mundiais. No en-
tanto, entre as mulheres, nunca 
chegou lá. O resultado de Wes-
ton-Webb foi o melhor do Bra-
sil em Paris e pode abrir cami-
nho para uma nova era do surfe 
feminino.

Oportunidades
ouro conquistado por Duda 

e Ana Patrícia deu fim a um je-
jum de 28 anos sem mulheres 
brasileiras subirem ao lugar 
mais alto do pódio no vôlei de 
praia olímpico.

Porém, enquanto a vitória 
em 2024 era a afirmação do 
crescente impacto feminino no 
esporte brasileiro, em Atlan-
ta-1996 as duas medalhas do 
vôlei de praia do Brasil - ouro 
para Jacqueline e Sandra e 
prata para Mônica e Adriana 
Samuel - eram literalmente os 
primeiros pódios de mulheres 
brasileiras em Olimpíadas.

Com mais oportunidades 
vêm mais resultados. É o que 
pensa a boxeadora Bia Ferreira, 
que em Paris acrescentou um 
bronze à sua coleção olímpica, 
que contava com uma prata ob-
tida em Tóquio.

“As mulheres sempre trou-
xeram bons resultados. Temos 
grandes atletas de referência 
feminina, só que tínhamos um 
número menor. Acredito que 
era por isso que não tinha mais 
resultados. Então quanto mais 
oportunidades vierem e mais 
mulheres se classificarem, 
automaticamente vamos tra-
zer resultados”, expôs a atleta. 
(ABr).

Em maior número na delegação, elas faturaram 60% dos pódios do país
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Tecnologias podem 
aproximar ou afastar filhos

Desenvolvimento tecnológico do celular e internet alteraram relações familiares, 
incluindo pais e filhos. Equipamentos ajudam a propiciar proximidades, apontam 

pesquisadores

Claudio Ferreira

“Quando eu chegar da facul-
dade, eu ligo”. Nenhuma men-
sagem que chega ao telefone 
é trivial para o pipoqueiro Gil 
Lopes, de 58 anos, pai de seis 
filhos. “Tudo o que vem deles 
é importante”. O potiguar, radi-
cado em Brasília, mantém no 
ouvido o fone em que ouve as 
mensagens de áudio e as no-
vidades simples do dia a dia, 
uma forma de lidar com as sau-
dades, desde que os rapazes e 
as moças começaram a sair de 
casa para mudar de cidade e 
casar. Ele recebe mais mensa-
gens do que ligações, mas não 
se incomoda. “A vida deles é 
corrida”, lamenta.

Diante do carrinho da pipo-
ca, ele diz que a tecnologia do 
celular é o que garante a tran-
quilidade para trabalhar. Ele só 
tira o fone de ouvido para aten-
der os clientes. O pipoqueiro, 

que mora na região adminis-
trativa de São Sebastião (DF), 
recorda que já foi mais preo-
cupado com o que a tecnolo-
gia poderia causar. De fato, a 
tecnologia mexe também com 
a paternidade ativa.

As evoluções tecnológicas 
do celular e internet alteraram, 
de variadas formas, as relações 
familiares, incluindo de pai e 
filhos. Um desses caminhos 
é positivo, já que a tecnologia 
ajudou a propiciar proximida-
des, conforme avalia o neurolo-
gista pediátrico Eduardo Jorge 
Custódio da Silva, membro do 
Grupo de Trabalho Saúde Di-
gital da Sociedade Brasileira de 
Pediatria (SBP).

“O pai pode estar viajando e 
é possível vê-lo por um vídeo. A 
tecnologia pode ser fundamen-
tal. A gente tem um site cha-
mado Esse Mundo Digital, que 
é para conscientizar sobre o 
uso da internet de forma ética, 
saudável, segura e educativa”, 
afirma.

 
Tempo de presença

Segundo a pesquisadora 
Sandra Rúbia da Silva, pro-
fessora da pós-graduação em 
comunicação na Universi-
dade Federal de Santa Maria 
(UFSM), os pais precisam en-
contrar tempo para participar 
das atividades com os filhos, 
seja online ou fora das telas.

“Na minha pesquisa, a gente 
conseguiu observar que os pais 
veem que o uso do celular está 

atrelado à preocupação com a 
segurança dos filhos”. Mas, os 
filhos veem, segundo a pesqui-
sadora, a utilização da tecnolo-
gia como uma oportunidade de 
utilização das redes sociais, que 
colocaram as relações familia-
res em “um novo patamar, de 
diversas formas, tanto troca de 
saberes, quanto especialmente 
essas trocas de afeto”, afirma a 
professora. Ela  investiga, com 
uma abordagem antropológi-
ca, as práticas relacionadas ao 
consumo de telefones celulares 
em periferias urbanas.

 
Excesso de telas

Para a professora Sandra 
Rúbia da Silva, da UFSM, é ne-
cessário que os pais estejam 
atentos para que, quando pre-
sentes fisicamente, não estejam 
“ausentes” e apenas ligados às 
redes sociais. Da mesma forma, 
os filhos devem ser chamados 
ao mundo longe das telas, se-
gundo explica o neurologista 
pediátrico Eduardo Jorge Cus-
tódio da Silva, da SBP.

Ele exemplifica que se tor-
nou comum a cena de pais 
e crianças (e até bebês) com 
dispositivos móveis na mesma 
mesa. E nenhuma palavra entre 
eles. O neurologista faz parte 
do grupo que elaborou um do-
cumento científico da entidade 
intitulado “Menos Telas e Mais 
Saúde”, no período da pande-
mia, e que deve ter uma nova 
versão no ano que vem.

Aproximação e diálogo
via redes ajuda filhos

A psicóloga e professora Lei-
la Cury Tardivo, da Universida-
de de São Paulo (USP), também 
reitera que os pais devem utili-
zar a tecnologia para se apro-
ximar. Como coordenadora de  
um projeto de atendimento 
social em São Paulo, o Apoiar, 
a pesquisadora, desde a pande-
mia, constatou a necessidade 
das crianças e adolescentes se 
sentirem mais acolhidos.

 “Os pais não são obrigados 
a resolver tudo. Mas a apro-
ximação e o diálogo ajudam 
muito”. Na paternidade ativa, 

por exemplo, ela defende que 
sejam respeitadas as dores, dú-
vidas e inseguranças próprias 
das faixas etárias.

A professora destaca que 
a sociedade vive um contex-
to de diferentes constituições 
familiares, e a participação da 
paternidade ativa é o espera-
do para encarar os desafios. “O 
pai pode ser muito importante 
na vida do filho. Não tem mais 
um lugar definido, mas precisa 
compartilhar responsabilida-
des”.  (Abr).

Inflação em julho é 
menor para os mais 
pobres
Wandell Seixas

O INPC de Goiânia registrou 
alta de 0,37% em julho de 2024, 0,06 
ponto percentual menor do que a 
variação do IPCA, o que indica que 
as altas capitadas em julho impac-
taram menos a cesta de consumo 
das famílias com os menores ren-
dimentos. A constatação é do IBGE 
e transmitida ao público através de 
informativo específico.

Na comparação com os locais 
pesquisados no País, Goiânia apre-
sentou a quarta maior variação, 
ficando atrás de São Luís (MA), Rio 
Branco (AC) e Fortaleza (CE). Isso 
revela que, em julho, as pessoas 
residentes em Goiânia com rendi-
mentos entre um e cinco salários-
-mínimos tiveram uma pressão 
maior na cesta de consumo, quan-
do comparado à média nacional 
que foi de 0,26%.

Em Goiânia, o Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor Amplo 
de julho subiu 0,43% após a alta 
de 0,50% em junho, alcançando o 
segundo mês consecutivo de altas 
superiores às médias nacionais 
(0,21%, em junho, e 0,38%, em ju-
lho). Com o aumento em julho, o 
acumulado do índice salta de 2,45% 
para 2,89% no ano, e apresenta alta 
de 4,50% no acumulado dos últi-
mos 12 meses.

A inflação brasileira foi de 0,38%, 
ficando 0,17 ponto percentual aci-
ma da taxa registrada em junho 
(0,21%). No ano, o IPCA acumu-
la alta de 2,87% e, nos últimos 12 
meses, de 4,50%, acima dos 4,23% 
observados nos 12 meses imediata-
mente anteriores. Em julho de 2023, 
a variação havia sido de 0,12%.

A alta de 0,43% do mês foi in-
fluenciada pelos aumentos nos 
grupos dos Transportes (1,93%) e 
Habitação (0,80%), os dois grupos 
com pesos importantes mensais. As 
altas dos grupos se baseiam nos au-
mentos dos itens: Combustíveis de 
veículos (5,11%) e Energia elétrica 
residencial (1,98%).

Jataí chegou a 2 º C 
no domingo
Beto Silva

Jataí, município do Sudoeste 
goiano, chegou a 2º C na manhã 
de ontem, conforme o Centro de 
Informações Meteorológicas e 
Hidrológicas de Goiás (Cimeh-
go).

Já Goiânia teve 9,7ºC, na ma-
nhã mais fria do ano na Capital. 
Até então, Mineiros (8,3 º C no 
sábado, 9) tinha a menor tem-
peratura do ano no Estado. On-
tem,   Mineiros chegou a 7,1ºC. 
Morrinhos, localizado na região 
sul, marcou 3,9ºC, segundo o Ci-
mehgo. Catalão também curtiu 
frio intenso e registrou 6,9ºC.

O Cimehgo explica, todavia, 
que hoje a massa de ar frio de 
origem polar deve ir embora, 
aumentando, assim, o calor no 
centro-sul de Goiás. Logo, adeus 
frio. Bem-vindo calorão de agos-
to, que deve voltar.

Cenipa diz ter 
recuperado 
gravações das 
caixas-pretas

O chefe do Centro de Investi-
gação e Prevenção de Acidentes 
Aeronáuticos (Cenipa) da Força 
Aérea Brasileira (FAB), brigadei-
ro do ar Marcelo Moreno, infor-
mou em entrevista coletiva à im-
prensa, neste domingo (11), em 
Vinhedo (SP), que o órgão con-
seguiu extrair com sucesso todo 
o conteúdo dos dois gravadores 
conhecidos, como caixas-pretas.

“Nessa manhã, temos a in-
formação de que conseguimos, 
100% de sucesso, obter as infor-
mações de voz, informações de 
dados que correspondem aos 
momentos que antecederam a 
esse trágico evento para a socie-
dade”, confirmou o militar.

A aeronave operada pela Voe-
pass Linhas Aéreas, caiu na sex-
ta-feira (9), em Vinhedo, por vol-
ta de 13h30. O acidente causou 
a morte de 62 pessoas, sendo 58 
passageiros e quatro tripulantes.

O chefe do Cenipa explicou 
que estão em poder das auto-
ridades duas caixas pretas do 
avião matrícula PS-VPB: o gra-
vador de voz, o Cockpit Voice 
Recorder, e o gravador de dados, 
Flight Data Recorder. Os dados 
confirmam que não houve, em 
nenhum momento, por parte da 
tripulação da aeronave aciden-
tada, declaração de emergência 
aos órgãos de controle de tráfego 
aéreo.

O brigadeiro Marcelo Moreno 
informou que, após a conclusão 
desta primeira fase de extração 
e validação dos dados dos dois 
gravadores, a próxima etapa será 
iniciada com retorno dos inves-
tigadores do Cenipa à sede do 
órgão, em Brasília.

“Agora, aguardamos a linha 
de investigação de nossos inves-
tigadores, que ainda se encon-
tram aqui comigo [em Vinhe-
do], regressarem a Brasília para 
a gente começar a trabalhar na 
transformação desse número 
enorme de dados para a infor-
mação útil para a sociedade”.

O responsável pelas investi-
gações também explicou que os 
dois motores da aeronave serão 
guardados e analisados, na sede 
do Quarto Serviço Regional de 
Investigação e Prevenção de 
Acidentes Aeronáuticos (Seripa 
IV), em São Paulo, localizada 
no Campo de Marte, na capital 
paulista.

Enquanto vende pipoca, Gil Lopes usa fones para ouvir mensagens dos filhos
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Estacionamentos especiais aumentam 
quase 70% durante mês de julho

Redação

As vagas especiais de esta-
cionamento foram alvo de uma 
força-tarefa realizada pelos 
agentes de trânsito da Secre-
taria Municipal de Mobilidade 
(SMM) durante o mês de julho. 
Com a operação de fiscaliza-
ção em locais públicos e pri-
vados de uso coletivo, houve 
um aumento de quase 70% nas 
emissões das credenciais de es-
tacionamento em comparação 
ao mesmo período do ano de 
2023.

Em julho de 2023 foram emi-
tidos 1.352 cartões, sendo 1.119 
de idosos 60+ e 233 de pessoas 
com  mobilidade reduzida. Já 
em 2024, no mesmo período, 
foram emitidos 2.274 cartões, 
sendo 1.853 de idosos 60+ e 421 
de pessoas com mobilidade re-
duzida.

Mais de 800 autos de infra-
ções foram registrados durante 
o mês de julho de 2024. O uso 
do cartão especial é obrigatório 

para estacionar nas vagas desti-
nadas aos idosos 60+ e pessoas 
com  mobilidade reduzida, e 
pode ser solicitado pelo cida-
dão por meio do site da Prefei-
tura de Goiânia.

Hipermercados, shoppings 
e demais estabelecimentos de 
grande circulação foram alvo 
da  fiscalização. Autoridades 
de trânsito podem entrar em 
estabelecimentos privados 
para autuar infratores que es-
tão utilizando as vagas sem os 
cartões correspondentes à sua 
exclusividade. De acordo com 
o Código de Trânsito, as regras 
de sinalização são as mesmas 
aplicadas em vias públicas.

As vagas em questão são 
projetadas para serem mais 
largas, permitindo espaço sufi-
ciente para cadeiras de rodas, e 
estão mais próximas da entrada 
do estabelecimento, para mini-
mizar a distância que o usuário 
precisa percorrer.

Legislação
O direito à vaga de estacio-

namento especial se dá por 
meio do Estatuto da Pessoa 
Idosa (Lei 10.741/2003), que 
prevê, em seu artigo 41, a reser-
va de 5% das vagas nos estacio-
namentos públicos e privados 
às pessoas idosas (com 60 anos 
ou mais), as quais deverão ser 
posicionadas de forma a garan-
tir a melhor comodidade à pes-

soa idosa. O Estatuto do Idoso 
e a Resolução do Contran nº 
965/2022 garantem este direito 
em qualquer lugar do país.

O Estatuto da Pessoa com 
Deficiência (Lei 13.146/2015), 
estabelece que, em todas as 
áreas de estacionamento aber-
to ao público, de uso público 
ou privado de uso coletivo e em 
vias públicas, devem ser reser-

vadas vagas próximas aos aces-
sos de circulação de pedestres, 
equivalentes a 2% do total, ga-
rantida, no mínimo, uma vaga 
devidamente sinalizada e com 
as especificações de desenho e 
traçado de acordo com as nor-
mas técnicas vigentes de aces-
sibilidade, para veículos que 
transportem pessoa com defi-
ciência com comprometimen-

to de mobilidade, desde que 
devidamente identificados.

A Lei Federal nº 12.764/2012 
passou a considerar a pessoa 
com Transtorno do Espectro 
Autista (TEA) com mobilidade 
reduzida, para todos os efei-
tos legais. No caso do autismo, 
a dificuldade de locomoção 
ocorre, não por causa de uma 
deficiência física, e sim devido 
à desordem sensorial. Partindo 
dessa premissa, os portadores 
de TEA têm direito às vagas es-
peciais de estacionamento, ob-
servando-se as normas locais 
de cada município.

Infrações
Somente em 2022 foram re-

gistradas 6.638 infrações por es-
tacionar nas vagas especiais. Já 
em 2023 esse número reduziu 
para 5.630, e neste ano de 2024, 
de janeiro a 15 de julho foram 
registradas 2.939 infrações por 
estacionamento destinados a 
estacionamento especial.

De acordo com o  Artigo 181 
do Código de Trânsito Brasilei-
ro (CTB), estacionar o veículo 
nas vagas reservadas às pesso-
as com mobilidade reduzida 
ou idosos 60+ sem credencial  
é uma infração gravíssima com 
multa de R$ 293,47 e sete pon-
tos na Carteira Nacional de Ha-
bilitação (CNH), além da medi-
da administrativa, neste caso, a 
remoção do veículo.

Mais de 800 autos de 
infrações foram registrados 
durante o mês. Uso 
do cartão especial é 
obrigatório para estacionar 
nas vagas destinadas a 
idosos e pessoas com 
mobilidade reduzida

Emissões das credenciais de estacionamento
especiais aumentaram quase 70%

Região da T-9 recebe reordenamento nos 
setores Vila União, Vila Alpes e Jardim Europa

Redação

A Prefeitura de Goiânia, por 
meio das equipes da Mobilidade, 
iniciou nesta semana interven-
ções para  implantação de um 
novo reordenamento viário na re-
gião da Avenida T-9, na parte que 
engloba os setores Vila União, 
Vila Alpes e Jardim Europa. O 
trabalho é realizado em parceria 
com equipes de Infraestrutura 
Urbana.

De acordo com técnicos da 
Engenharia de Trânsito da Mo-
bilidade, com o reordenamento 
proposto os condutores que trafe-
gam pelos bairros Jardim Europa, 
Jardim Planalto e Parque Anhan-
guera que desejam acessar a Ave-
nida dos Alpes, sentido Jardim 
América, poderão realizar o tra-
jeto pela Avenida Pasteur, seguir 
pela Rua Pompéia e, em segui-
da, realizar a conversão à direita 
na Avenida dos Alpes, que dará 
acesso à Rua C-120 (corredor da 
Avenida T-8).

O trajeto da Avenida Marconi 
com acesso à rotatória da Ave-
nida T-9, seguindo à Rua U-82, 
deixa de ser a única opção para 

a Avenida dos Alpes. Outra alter-
nativa aos motoristas da região 
será a Avenida Pompéia com 
conversão à esquerda na Aveni-
da dos Alpes, que dará acesso ao 
Residencial Celina Park pela Ave-
nida Milão ou Cidade Jardim, por 
meio da Avenida Itália (conversão 
à direita).

A mudança conta ainda com 
a criação de uma terceira faixa de 
circulação na Avenida T-9 com a 
Santo Agostinho. No local tam-
bém será implantado um binário 
na Rua da Pompéia/U-25 sentido 
Sul/Norte (Da Avenida T-9 para 
Avenida dos Alpes) e Rua Suécia 
sentido Norte/Sul (Da Avenida 
dos Alpes para Avenida T-9).

A nova configuração entrará 
em vigor de segunda-feira (12/08) 
para terça-feira (13/08). Agentes 
de trânsito estarão no local para 
orientar os condutores, que tam-
bém poderão utilizar o aplicativo 
Waze, que estará atualizado com 
a nova configuração.

NOVA CONFIGURAÇÃO

Binário
- Rua Pompéia / U-25: sentido 

Sul/Norte (Da Avenida T-9 para 
Avenida dos Alpes)

- Rua Suécia: sentido Norte/
Sul (Da Avenida dos Alpes para 
Avenida T-9)

Mudança de sentido de circu-
lação

- Rua Pompéia/U-25: senti-
do  Sul/Norte - (Avenida T-9 para 
Avenida dos Alpes)

- Rua Finlândia: sentido Nor-

te/Sul - entre Avenida dos Alpes e 
Rua Copenhague

- Rua U-13: sentido Leste/Oes-
te (Da Rua U-9 até a Rua Turim)

- Rua Turim: Sentido Norte/
Sul (Da Rua U-13 até Avenida dos 
Alpes)

- Rua Suécia: Sentido Norte/
Sul (Da Avenida dos Alpes até 
Avenida T-9)

Implantação de semáforos
- Avenida Itália x Avenida Mi-

lão
- Avenida T-9 x Rua Pompéia

- Avenida dos Alpes x Rua U-25
- Avenida dos Alpes x Rua Tu-

rim x Rua Finlândia (quem trafe-
ga pela Avenida dos Alpes deverá 
realizar um looping na Praça, se-
guir pela Rua U-13 para chegar 
na Rua Finlândia sentido Avenida 
T-9)

- Avenida T-9 x Rua Santo 
Agostinho

- Avenida dos Alpes x Rua 
Pompéia x Rua U-9

Retirada de semáforo

* Avenida T-9 x Rua Napoli
Abertura de canteiro
* Avenida T-9 x Rua Pompéia

Fechamento de canteiro
* Avenida dos Alpes com Rua 

U-25
* Avenida T-9 com Rua Napoli

Fechamento de cruzamento
* Avenida T-9 x Rua U-43

Retiratada de rotatória
* Avenida Itália x Avenida Al-

pes

Trabalho conta com 
retirada de rotatória 
para semaforização do 
cruzamento das avenidas 
Itália e Milão, mudança de 
sentido de circulação de 
vias, além da implantação 
de binário
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Irã adia ataque a Israel
enquanto EUA abrem linha direta

Patrick de Noronha

O Oriente Médio continua 
a ser um foco de tensão glo-
bal, com recentes desenvolvi-
mentos envolvendo Irã, Israel 
e os Estados Unidos. Em um 
movimento estratégico, o líder 
supremo do Irã, Ayatollah Ali 
Khamenei, decidiu adiar um 
ataque planejado a Israel.

Esta decisão foi influenciada 
pelo novo presidente iraniano, 
Masoud Pezeshkian, que per-
suadiu Khamenei a reavaliar o 
momento do ataque. Enquanto 
isso, os Estados Unidos abriram 
uma linha direta de comunica-
ção com o Irã, na tentativa de 
mitigar o risco de um conflito 

regional mais amplo.
A decisão de adiar o ataque 

ocorre em meio a uma série de 
eventos que têm aumentado 
as tensões na região. Desde o 
assassinato de Ismail Haniyeh, 
líder político do Hamas, em Te-
erã, a retaliação iraniana tem 
sido amplamente antecipada. 
O Irã, juntamente com seus 
aliados, incluindo o Hezbollah, 
tem prometido vingança contra 
Israel, que é acusado de estar 
por trás do assassinato.

O adiamento do ataque 
pode ser visto como uma ten-
tativa de evitar uma escalada 
imediata, especialmente con-
siderando a presença de forças 
americanas na região, que fo-
ram reforçadas recentemente. 
Os Estados Unidos, por sua vez, 
têm pressionado por um ces-
sar-fogo em Gaza, vendo isso 
como uma chave para diminuir 
as tensões mais amplas.

Dinâmica complexa
A decisão de Khamenei 

também reflete a complexa 
dinâmica política interna do 
Irã. O presidente Pezeshkian, 
considerado um centrista, tem 
buscado uma abordagem mais 
diplomática, contrastando com 

a postura mais agressiva de seu 
antecessor, Ibrahim Raisi. Esta 
mudança de liderança pode 
indicar uma tentativa do Irã de 
reposicionar sua imagem inter-
nacionalmente, buscando ser 
visto como um ator racional em 

meio a um cenário de crescente 
isolamento.

Além disso, o adiamento do 
ataque pode ser uma estratégia 
para ganhar tempo e coorde-
nar melhor as ações com seus 
aliados na região, como o Hez-

bollah no Líbano e grupos na 
Síria e no Iraque. Esta coorde-
nação é crucial para o Irã, que 
busca maximizar o impacto de 
suas ações sem desencadear 
uma guerra total que poderia 
ter consequências devastado-
ras para a região.

Internacionalmente, a deci-
são de adiar o ataque foi rece-
bida com alívio cauteloso. Os 
Estados Unidos, juntamente 
com aliados europeus e árabes, 
têm enfatizado a necessidade 
de evitar uma escalada que po-
deria desestabilizar ainda mais 
o Oriente Médio.

A abertura de uma linha di-
reta de comunicação entre Wa-
shington e Teerã é vista como 
um passo positivo, embora a 
eficácia desta medida depen-
da da disposição das partes em 
dialogar de boa fé. Em Israel, a 
situação continua tensa.

O governo israelense, lide-
rado por Benjamin Netanyahu, 
mantém uma postura de pron-
tidão, afirmando que qualquer 
ataque será respondido de for-
ma contundente. Internamen-
te, Netanyahu enfrenta pressão 
política e legal, o que complica 
ainda mais a resposta de Israel 
a esta crise.

Em um movimento 
estratégico, o líder 
supremo do Irã, Ayatollah 
Ali Khamenei, decidiu adiar 
um ataque planejado a 
Israel. Esta decisão foi 
influenciada pelo novo 
presidente iraniano, 
Masoud Pezeshkian, que 
persuadiu Khamenei a 
reavaliar o momento do 
ataque

Oriente Médio continua a ser um foco de tensão
global envolvendo Irã, Israel e Estados Unidos

Zelensky confirma
operações militares  na Rússia

Patrick de Noronha

O presidente ucraniano Vo-
lodymyr Zelensky recentemen-
te confirmou que as forças de 
Kyiv estão conduzindo opera-
ções militares dentro do terri-
tório russo, especificamente na 
região de Kursk.

Esta incursão representa a 
penetração mais profunda da 
Ucrânia em território russo 
desde o início da invasão em 
larga escala por Moscou em 
2022. Zelensky, em seu dis-

curso noturno, destacou que a 
operação visa “restaurar a justi-
ça” e exercer a pressão necessá-
ria sobre o agressor, referindo-
-se à Rússia.

 Esta declaração marca a pri-
meira vez que Zelensky reco-
nhece oficialmente a ofensiva, 
que surpreendeu tanto a Rússia 
quanto os aliados da Ucrânia. 
Durante vários dias, as autori-
dades ucranianas evitaram co-
mentar sobre a operação, ape-
sar das evidências fotográficas 
e de relatos de testemunhas 

oculares de forças ucranianas 
operando dentro da Rússia.

A resposta russa tem sido 
intensa, com a implementação 
de uma operação de contrater-
rorismo abrangente na região 
de Kursk e em áreas fronteiriças 
adjacentes, resultando na eva-
cuação de dezenas de milhares 
de residentes.

A ofensiva ucraniana em 
Kursk é significativa, pois é a 
primeira vez que forças regu-
lares ucranianas e unidades de 
operações especiais penetram 

em território russo. A operação 
ucraniana parece ter sido efi-
caz em surpreender as forças 
russas, que, até o momento, 
enfrentam dificuldades para 
repelir os avanços ucranianos.

A situação continua a evo-
luir, com relatos de que a Ucrâ-
nia mantém suas posições e faz 
progressos modestos na área. 
Este desenvolvimento ocorre 
em meio a um contexto mais 
amplo de conflito contínuo en-
tre a Ucrânia e a Rússia, com 
ambos os lados realizando ata-

ques e operações militares em 
várias frentes.

A incursão ucraniana em 
Kursk é vista como uma ten-
tativa de aliviar a pressão so-
bre suas defesas ao longo da 
extensa linha de frente, onde 
as forças russas têm avançado 
gradualmente. A situação per-
manece tensa, com a comuni-
dade internacional observando 
de perto os desdobramentos e 
as potenciais implicações para 
a estabilidade regional.

Campanha de Trump sofre ataque cibernético
Patrick de Noronha

A equipe de campanha do 
ex-presidente dos Estados Uni-
dos, Donald Trump, foi alvo de 
um ataque cibernético, segundo 
informações divulgadas recen-
temente. O incidente destaca a 
crescente ameaça de crimes ci-
bernéticos em contextos políti-
cos, especialmente em períodos 
eleitorais.

O ataque foi direcionado a 
sistemas de comunicação e da-
dos da campanha de Trump, 
comprometendo informações 
sensíveis. Embora os detalhes 
específicos sobre o que foi aces-
sado ou roubado não tenham 
sido totalmente divulgados, a 
equipe confirmou que medidas 
de segurança estão sendo refor-
çadas para prevenir futuras vio-
lações.

A campanha de Trump ex-
pressou preocupação com o 

incidente, enfatizando a im-
portância de proteger dados 
confidenciais em um ambiente 
digital cada vez mais ameaça-
dor. Especialistas em segurança 
cibernética foram contratados 
para investigar a origem do ata-
que e fortalecer as defesas con-
tra possíveis novos ataques.

Este ataque ocorre em um 
momento em que a seguran-
ça cibernética se tornou uma 
questão crítica para campanhas 
políticas nos Estados Unidos e 
ao redor do mundo. Com a pro-
ximidade das eleições, a integri-
dade dos sistemas digitais é es-
sencial para garantir processos 
eleitorais justos e transparentes.

A situação reforça a neces-
sidade de políticas robustas de 
segurança cibernética e a co-
laboração entre entidades go-
vernamentais e privadas para 
proteger informações sensíveis 
contra ameaças cibernéticas.



SEGUNDASEGUNDA--FEIRA, FEIRA, 12 DE AGOSTO 12 DE AGOSTO DE 2024DE 20246 DM

Com a crise, Adriano do 
Baldy substitui Paulo Daher 
na direção do Progressistas 

Juízes eleitorais abordam
com partidos poder de 
polícia sobre a propaganda 

Redação

O deputado federal Adria-
no do Baldy foi eleito o novo 
presidente do Progressistas 
em Goiânia, em substituição 
ao ex-vereador Paulo Daher. O 
afastamento de Daher ocorreu 
após uma série de eventos ines-
perados que geraram uma crise 
interna no partido.

Paulo Daher surpreendeu a 
direção estadual ao se apresen-
tar como candidato a vice-pre-
feito na chapa de Vanderlan 
Cardoso (PSD), enquanto o PP 
seguia apoiando a candidatura 
de Sandro Mabel (UB). Essa de-
cisão criou um conflito interno 
e levou à sua substituição.

A situação foi detalhada por 
Adriano do Baldy em uma en-
trevista à rádio Bandnews FM. 
Segundo Baldy, o afastamento 
de Daher foi impulsionado por 
ações unilaterais. “Infelizmen-
te, fomos surpreendidos por 
um ato infeliz de uma única 
pessoa do partido. Ele usou 
um advogado particular, ao 

invés do secretário-geral do 
partido, para redigir uma ata e 
formalizar sua coligação com o 
PSB”, explicou Baldy. A ata em 
questão também incluiu Daher 
como candidato a vice-prefeito, 
o que foi feito sem a autoriza-
ção da Executiva Municipal do 
PP.

Após a crise, a Executi-
va convocou uma reunião de 
emergência e ratificou uma 
nova ata, formalizando a coli-
gação do PP com o União Brasil 
(UB). No entanto, a disputa so-
bre qual ata é válida está longe 
de ser resolvida.

Enquanto a disputa perma-
nece sem uma resolução de-
finitiva, o PP se vê integrado 
em duas coligações divergen-
tes devido às diferentes atas 
partidárias. Paulo Daher deve 
passar pelo comitê disciplinar 
do partido nos próximos dias, 
onde será decidida a punição 
para o ex-vereador, segundo 
Adriano do Baldy.

Adriano do Baldy: novo presidente do PP goianiense

Redação

Os juízes eleitorais da capi-
tal se reuniram com represen-
tantes dos partidos de Goiânia. 
A reunião envolveu o exercício 
do poder de polícia dos juízes 
eleitorais sobre a propaganda 
e as pesquisas eleitorais e so-
bre o uso sustentável e descarte 
consciente do material de cam-
panha.

A lei prevê que os juízes elei-
torais “no exercício do poder de 
polícia” devem adotar determi-
nadas medidas preventivas. A 
primeira delas é oficiar que os 
partidos destinem sobras de 
material de campanha para co-
operativas de reciclagem.

A outra medida é justamen-

te a realização de ao menos 
uma reunião com partidos e 
coligações para tratar das re-
gras de propaganda eleitoral. 
Além disso, devem abordar o 
uso sustentável do material de 
campanha e o descarte cons-
ciente do material de campa-
nha.

A reunião ocorreu na sede 
dos cartórios eleitorais de Goi-
ânia, localizado no Edifício Ial-
ba-Luza. O diretor do Fórum 
Eleitoral de Goiânia, juiz da 
2ª Zona Eleitoral Otacílio de 
Mesquita Zago, abriu o evento. 
Estiveram presentes seis juízes 
eleitorais, oito chefes de cartó-
rios eleitorais e os representan-
tes dos partidos.

Café da manhã

ULISSES AESSE

ulissesaesse6@gmail.com

‘Os que andam muito lentamente podem avançar muito mais se seguirem sempre o 
caminho reto, ao contrário dos que correm e dele se afastam.’ - René Descartes

Juízes eleitorais e presidentes de partidos políticos

Ex-deputado federal por dois mandatos, ex-secretário de 
Relações Institucionais (Serint) do governador Ronaldo Caiado, 
Lucas Vergílio, já com sua pré-candidatura confirmada pelo 
MDB, reforça a pré-campanha em busca de novos apoios 
e votos para garantir uma vaga na Câmara Municipal de 
Goiânia. ‘A convenção que referendou o nosso nome mostrou 
a força que temos e a união em torno de um projeto que 
queremos construir para Goiânia. Estou determinado a 
lutar por nossa Capital e construir uma cidade melhor para 
todos’, disse. Com uma trajetória marcada por importantes 
contribuições para Goiás, Lucas agora se propõe a continuar 
esse trabalho em Goiânia, com a promessa de trazer 
benefícios significativos para a Capital. ‘Enquanto deputado 
federal destinei mais de meio bilhão de reais para o nosso 
Estado. Olhei por nossa gente e contribuí muito para o 
desenvolvimento de Goiás. Foi esse o compromisso que 
assumi com o governador Ronaldo Caiado, de ter esse mesmo 
olhar e cuidado por Goiânia. A Câmara precisa de renovação 
e coloquei meu nome à disposição para fazer as mudanças 
que nossa Capital tanto anseia’, afirmou Lucas Vergílio. O 
governador Ronaldo Caiado, o vice-governador Daniel 
Vilela, e a primeira-dama Gracinha Caiado, o pré-candidato 
à Prefeitura de Goiânia, Sandro Mabel, e o ex-deputado 
Delegado Waldir, além de outras autoridades, participaram da 
convenção que referendou o nome de Lucas a disputar uma 
das vagas na Câmara de Goiânia.

lJornalista, editor do ‘Jornal Goyazes’, Almir Luiz 
(foto) se convalesce de uma cirurgia facial para 
retirada de um câncer. Avisa que em alguns 
dias estará na ativa novamente. Ele recebeu as 
visitas deste jornalista e, também, do professor 
e doutor Antônio Lopes e já se recupera bem.
lFato. Com a descrença do eleitorado brasileiro, 

principalmente em grandes centros como São 
Paulo, a candidatura de Pablo Marçal pode tomar contornos 
que prejudique o favoritismo de Ricardo Nunes e Guilherme 
Boulos. É acompanhar.
lDeu no jornal ‘O Estado de S. Paulo’: ‘Geração Z quer morar em 

cidades caras, mas quem tem de bancar o aluguel são os pais’. 
Mais que verdade, num tempo de ‘modernidade’ e de pouca 
iniciativa dos jovens.
lOntem, as redes sociais ‘bufaram’ de frase e homenagens aos 

‘Dia do Pais’. Muitas, só mesmo da boca pra fora. Depois, tudo 
segue na mesma mesmice. 
l’Procure apresentar-se a Deus aprovado, como obreiro que não 

tem do que se envergonhar e que maneja corretamente a palavra 
da verdade.’ - 2 Timóteo 2:15

Atuação de Lucas Vergílio 
ajuda disputa pela Câmara

 
Xô, Maduro!
Os EUA não querem Nicolás 
Maduro no poder. Por isso, 
articulam uma ‘anistia’ para 
que ele deixe o governo.  
Mas não avisaram 
isso a Maduro.

Lição
O Brasil ganhou suas 
medalhas de Ouro 
em esportes não 
convencionais, como o 
futebol. Fica a lição! 

Fraquinho
O mercado informal, ou seja, 
dos ambulantes, reclamou 
a pouca presença de 
consumidores nas compras 
para o Dia dos País.  

Quase nada
Ontem, Dia dos Pais, o 
comércio não foi impactado. 
Em outras palavras, os 
‘retardatários’ gastaram 
pouco, muito pouco.

Problemas
Agora todo mundo, todo 
mundo, vai falar mal da 
aviação Voepass, antiga 
Passaredo. A mais antiga 
aviação a operar no Brasil. 

Manada 
O mundo contemporâneo 
tem sido assim: efeito 
manada das redes sociais.   

Indiferença?!
Ou os problemas relatados 
por muitos nas redes sociais 
não chegaram aos ouvidos 
da ANAC ou a ANAC faz 
pouco pelo consumidor  
e usuário da aviação 
brasileira. 

Barbárie
Amarrar suspeito de roubo 
em poste, espancar e só 
depois chamar a polícia.  
Em que mundo vivemos?!

Potência
Queira ou não, os EUA são 
potências nas Olimpiadas: 40 
medalhas de ouro. O Brasil, 
só quatro. Q-U-A-T-R-O!

Pouco
A justificativa dos atletas  
pela baixa performance do 
Brasil: o pouco investimento 
nos esportes. É preciso uma 
reflexão maior sobre isso. 

‘PENSA NO CASO DO MADURO. QUALQUER MOVIMENTAÇÃO DO LULA [ALIADO HISTÓRICO DO VENEZUELANO] EM RELAÇÃO A ESSE CASO SERÁ ATACADA. ELE SERÁ 
ACUSADO DE VÁRIAS COISAS. ENTÃO, EU USO ISSO PARA ATIÇAR MEUS APOIADORES, SE SOU UM PARLAMENTAR DO PL, POR EXEMPLO, E APROVEITO O INTERESSE DAS 
PESSOAS NESSES TEMAS. É INTERESSANTE ESSE FENÔMENO’, FLÁVIA LOSS DE ARAÚJO, PROFESSORA DA FUNDAÇÃO ESCOLA DE SOCIOLOGIA E POLÍTICA DE SÃO PAULO  

Seminário Cremic 38 anos em Goiás 
O Centro Estadual de Referência em Medicina Integrativa e 
Complementar (Cremic) realiza entre os dias 20 e 22 de agosto 
atividades abertas à população em comemoração aos 38 anos 
da unidade da Secretaria de Estado da Saúde de Goiás, com a 
oferta das Práticas Integrativas e Complementares (PICs). 
A comemoração começa com o Seminário Cremic 38 anos: 
Celebrando a Força das Práticas Integrativas em Saúde em Goiás, 
no auditório da Superintendência da Escola de Saúde de Goiás, 
no dia 20, com entrada aberta. Quem quiser, também, pode 
participar do 2º Mutirão de Cuidados Coletivos, com prática 
meditativa, Qigong – prática corporal em medicina tradicional 
chinesa, constelação familiar e distribuição de mudas de plantas 
medicinais. As vagas são todas limitadas.
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Partidos definem 7 candidatos
a prefeito e vice em Goiânia

Helton Lenine 

O prazo para realização de 
convenções partidárias e re-
gistro de candidaturas para as 
eleições municipais de 2024 foi 
encerrado na segunda-feira (5). 
Os partidos poderão encami-
nhar os pedidos das candidatu-
ras a prefeito, vice e vereadores 
à Justiça Eleitoral até o dia 15 
deste mês.

Na última hora, o empresá-
rio Leonardo Rizzo (Novo de-
sistiu de concorrer e aceitou a 
candidatura a vice-prefeito na 
chapa do ex-deputado estadual 
Fred Rodrigues (PL).
   
Adriana Accorsi (PT)

Adriana Accorsi, de 51 anos, 
disputa pela terceira vez a pre-
feitura da capital pelo Partido 
dos Trabalhadores (PT). Natu-
ral de Itapuranga, ela foi depu-
tada estadual por dois manda-

tos e, atualmente, é deputada 
federal. Graduada em Direito 
pela Universidade Federal de 
Goiás (UFG), atuou por 25 anos 
na Polícia Civil de Goiás. Du-
rante esse período, foi delegada 
titular da Delegacia de Prote-
ção à Criança e ao Adolescente 
e chegou a ser delegada-geral 
da PC-GO. Ela tem apoio do 
PT, PC do B, PV, PSB e PMB. 
Escolheu para vice o Professor 
Jerônimo Rodrigues, ex-reitor 
do Instituto Federal de Goiás e 
filiado ao PSB.

Fred Rodrigues (PL)
Frederico Gustavo Rodri-

gues da Cunha, conhecido 
como Fred Rodrigues, tem 39 
anos e já atuou como empre-
sário e comunicador. Natural 
de Goiânia, ele iniciou sua atu-
ação política em 2018, quando 
se candidatou a vereador por 
Goiânia, mas não foi eleito. 
Em 2022, foi eleito deputado 
estadual, mas teve o manda-
to cassado pelo TRE-GO, por 
não prestar contas. O vice é o 
empresário Leonardo Rizzo 
(Novo). Rodrigues substitui 
o deputado federal Gustavo 
Gayer, que desistiu da disputa. 
Ele conta com o apoio do PL e 
do Novo.

Matheus Ribeiro (PSDB)

Matheus Ribeiro, de 31 anos, 
é natural de Goiânia, jornalista, 
empresário e presidente muni-
cipal do PSDB em Goiânia. Na 
trajetória profissional, Matheus 
Ribeiro ficou conhecido pelo 
trabalho como repórter e apre-
sentador de televisão. Em 2022, 
ele disputou a eleição para de-
putado federal e tornou-se o 
primeiro suplente do PSDB na 
Câmara dos Deputados. A pro-
fessora de direito da Universi-
dade Federal Bartira Macedo, 
do PSDB, é a candidata a vice-
-prefeita. Tem apoio do PSDB e 
Cidadania.

Professor Pantaleão (UP)
Reinaldo Assis Pantaleão, 

de 73 anos, é natural de Goi-
ânia e professor aposentado. 
Graduado em História, ele foi 
candidato ao governo de Goiás 
e, pela segunda vez, é candida-
to à prefeitura de Goiânia. Nas 
redes sociais, ele afirma lutar 
pelas causas sociais e pelo so-
cialismo. Luciana Amorim foi 
escolhida pelo Unidade Popu-
lar para vice, uma militante so-
cial conhecida por sua atuação 
em defesa dos direitos huma-
nos e da justiça social.

Rogério Cruz (SD)
Rogério Oliveira da Cruz 

nasceu em Duque de Caxias 

(RJ), é pastor evangélico e for-
mado em gestão pública. Ele 
foi missionário na África por 16 
anos e se mudou para Goiânia 
em 2010. Rogério foi eleito para 
o cargo de vereador da capital 
pela primeira vez em 2012 e 
reeleito em 2016. Rogério Cruz 
tinha sido eleito vice-prefeito 
de Goiânia em 2020, mas to-
mou posse como prefeito em 
janeiro de 2021 após a morte de 
Maguito Vilela em decorrência 
de complicações da Covid-19. 
O advogado Jaroslaw Daros-
zewski Fernandes, do Mobili-
za, foi escolhido vice. Cruz tem 
apoio do Solidariedade, PDT, 
Mobiliza e PRTB.

Sandro Mabel (União Brasil)
Sandro Scodro Mabel, de 

65 anos, é formado em Admi-
nistração de Empresas. Aos 23 
anos, assumiu a presidência 
da empresa Mabel. Além dis-
so, é pecuarista, carcinicultor e 
atuou no mercado imobiliário. 
O empresário foi deputado es-
tadual por um mandato e depu-
tado federal por quatro manda-
tos. Em janeiro de 2019, Mabel 
assumiu a presidência da Fede-
ração das Indústrias do Estado 
de Goiás (FIEG). Em 2020, tor-
nou-se presidente do Conselho 
de Mineração da Confederação 
Nacional da Indústria (CNI). A 

tenente-coronel PM Cláudia da 
Silva Lira, do Avante é a vice. 
Com uma carreira militar mar-
cada por posições de liderança, 
Cláudia representa a segurança 
e a disciplina, valores que são 
centrais na proposta de Mabel 
para Goiânia. O empresário 
conta com o União Brasil, Re-
publicanos, MDB, Avante, Agir, 
Podemos e PRD.

Vanderlan Cardoso (PSD)
Vanderlan Cardoso dispu-

ta a prefeitura de Goiânia pela 
terceira vez. Natural de Iporá, 
no oeste de Goiás, ele foi pre-
feito de Senador Canedo por 
dois mandatos, entre 2005 e 
2010. Candidatou-se duas ve-
zes ao governo do estado, em 
2010 e 2014, e foi eleito senador 
em 2018. Aos 61 anos, Vander-
lan é empresário e proprietário 
de três indústrias de produtos 
alimentícios e de higiene. O 
vice-prefeito escolhido para a 
chapa é o médico e ex-vereador 
Paulo Daher, do Progressista, 
cuja direção estadual contesta 
na Justiça a decisão formaliza-
da pela convenção estadual. Se 
tiver que trocar, entra na vice 
Sucena Hummel, presidente li-
cenciada do Conselho de Con-
tabilistas do Estado de Goiás.

Vanderlan tem apoio apenas 
do PSD e PP,

Prazo para realização de 
convenções partidárias foi 
encerrado e registro de 
candidaturas pode ocorrer 
até 15 deste mês; nomes 
para vice também foram 
escolhidos

1) Adriana Accorsi (PT)
2) Fred Rodrigues (PL)
3) Matheus Ribeiro (PSDB)
4) Professor Pantaleão (UP)
5) Rogério Cruz (SD)
6) Sandro Mabel (UB)
7) Vanderlan Cardoso (PSD)

Sete capitais têm disputas acirradas 
a dois meses das eleições municipais

Portal CNM

A menos de dois meses das 
eleições, sete capitais têm pes-
quisas apontando disputas 
acirradas pelas prefeituras, se-
gundo dados do Índice CNN.  
De acordo com os dados do in-
dicador, essa situação acontece 
em: São Paulo, Manaus, Porto 
Alegre, Belém, Teresina, Cuia-
bá e Porto Velho.

Em São Paulo, o cenário 

ocorre devido à polarização en-
tre o deputado federal Guilher-
me Boulos (PSOL) e o prefeito 
Ricardo Nunes (MDB). No in-
dicador, conforme atualização 
de 3 de julho, Boulos aparece 
com 26% das intenções de voto 
e Nunes, com 25% – apenas um 
ponto percentual de diferença.

A polarização nacional tam-
bém se repete em Porto Alegre, 
com a deputada federal Maria 
do Rosário (PT), com 29%, e o 

prefeito Sebastião Melo (MDB), 
com 27%, segundo atualização 
de 4 de julho. Melo foi eleito em 
2020 fazendo acenos a Bolso-
naro, apoiou o ex-presidente no 
segundo turno de 2022 e cami-
nha para tê-lo em seu palanque 
em 2024. Já Maria do Rosário 
busca retomar a gestão da ca-
pital gaúcha para o PT, cidade 
que foi governada pelo partido 
por 16 anos consecutivos, entre 
1989 e 2004.            

Domínio duplo
É do Nordeste, porém, 

que vem a eleição mais po-
larizada entre dois nomes: 
em Teresina, com o depu-
tado estadual Fábio Novo 
(PT) e o ex-prefeito Silvio 
Mendes (União Brasil). O 
primeiro tem 42% das inten-
ções de voto e o segundo, 
38%, conforme dados de 2 
de julho. Somados, ambos 
abocanham 80% da disputa 

na capital do Piauí. Em ce-
nário que se repete em ou-
tros estados e capitais do 
Nordeste, o PT governa o 
Piauí, mas nunca ganhou a 
disputa na capital Teresina. 
Já Silvio Mendes, embora 
tenha apoiado Bolsonaro 
contra Lula em 2022, busca 
distanciar sua imagem em 
relação ao ex-presidente.
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Caiado é o governador com melhor 
avaliação do Brasil, diz instituto AtlasIntel  

Welliton Carlos

O governador Ronaldo Caia-
do (União Brasil) apresenta a 
maior aprovação entre os go-
vernadores do Brasil, conforme 
Pesquisa AtlasIntel divulgada 
no sábado, 10.

 Segundo a sondagem de 
opinião pública, o chefe do 
Executivo é bem avaliado por 
75% dos eleitores. Por sua vez, 
17% desaprovam e 8% não sa-
bem ou preferem não respon-
der.

 Governador do Piauí, Rafael 
Fonteles é o segundo colocado 
com 68% de aprovação; Mauro 
Mendes (UB), do Mato Grosso, 
aparece em terceiro, com 64%.

 Coletadas entre 15 de julho 
e 4 de agosto de 2024, as opini-
ões corroboram pesquisas an-
teriores que mostravam Caiado 
bem avaliado, como melhor 
governador do Brasil.

 Em dezembro de 2023, 
Caiado também liderava, com 
72% de avaliação positiva.

 Na avaliação atual, Wilson 
Lima (UB), do Amazonas, é o 

governador com pior avaliação 
(25%). Em seguida, estão Cláu-
dio Castro (PL), do Rio de Ja-
neiro, e Raquel Lyra (PSDB), do 
Pernambuco, respectivamente 
com com 26% e 28%.

 Como é feita
 A pesquisa sondou 24 mil 

eleitores do Brasil e apresen-
ta margem de erro entre 1 e 5 
pontos percentuais, sendo que 
o nível de confiança apresenta-
do é de 95%.

 Atuante em países como 
México, Argentina e Estados 
Unidos, o instituto AtlasIntel 
adota a metodologia Random 
Digital Recruitment (RDR). Ele 
realiza convites aleatórios na 
internet durante navegação pa-
drão. Para encaixe dos padrões 
científicos, as amostras são 
avaliadas para evitar super ou 
sub-representação de grupos 
específicos de entrevistados.

 Lista de governadores mais 
bem avaliados

 Ronaldo Caiado (GO) - 75%
 Rafael Fontele (PI) - 68%

 Mauro Mendes (MT) - 64%
 Jorginho Mello (SC) - 60%
 João Azevedo (PB) - 59%

 Helder Barbalho (PA) - 58%
 Wanderlei Barbosa (TO) - 57%
 Elmano de Freitas (CE) - 56%

 Ratinho Jr (PR) - 56 %
 Tarcisio de Freitas (SP) - 53%

Chefe do Executivo goiano 
aparece novamente 
na liderança do estudo 
realizado por instituto 
internacional de pesquisa

Segundo a sondagem de opinião pública, o chefe
do Executivo é bem avaliado por 75% dos eleitores

HCN realiza captação de órgãos para doação

Redação

O Hospital Estadual do 
Centro-Norte Goiano (HCN), 
unidade do Governo de Goiás 
em Uruaçu, realizou sua ter-
ceira captação de órgãos para 
transplante deste ano. São rins 
e córneas, que vão atender as 
pessoas que aguardam na lista 
de espera do Sistema Nacional 
de Transplantes (SNT). A do-
adora era uma mulher de 27 

anos, que teve morte encefáli-
ca determinada por protocolos 
seguidos por lei.

 Depois da autorização da 
família, o procedimento foi fei-
to com o apoio da equipe de 
médicos e enfermeiros da Cen-
tral Estadual de Transplantes 
(CET), unidade da Secretaria 
de Estado da Saúde de Goiás 
(SES-GO), da Fundação Banco 
de Olhos, além do suporte lo-
gístico do Corpo de Bombeiros, 
que realizou o transporte aéreo 
da equipe e dos órgãos capta-
dos.

 Referência no estado e no 
Sistema Único de Saúde (SUS), 
o HCN, unidade administra-
da pelo Instituto de Medicina, 
Estudos e Desenvolvimento 
(Imed), se consolidou como 

referência em captação. Esta já 
é a 17ª captação realizada no 
próprio hospital, que possui 
estrutura tecnológica para esse 
tipo de coleta.

 Segundo João Batista da 
Cunha, diretor assistencial do 
HCN, o tratamento humaniza-
do é de extrema importância. 
“O momento é muito delicado 
e, para obtermos a autorização 
dos familiares, existe um servi-
ço de acolhimento. Por isso, é 
necessário trabalharmos, cada 
vez mais, na capacitação dos 
nossos profissionais, para o 
melhor atendimento às famí-
lias doadoras”, explica.

 Ele destaca que o hospital se 
tornou um grande aliado dessa 
causa, instruindo e estimulan-
do familiares e pacientes para a 

importância de ser um doador.
 Apesar da difícil decisão e 

da dor da perda, as famílias são 
abordadas e amparadas pela 
equipe multidisciplinar da Co-
missão Intra-Hospitalar para 
Doação de Órgãos e Tecidos 
para Transplantes (CIHDOTT) 
da unidade, composta pelo ser-
viço social, psicólogos, equipe 
médica e de enfermagem, en-
tre outros departamentos im-
portantes para a efetivação da 
captação.

 “Milhares de vidas são sal-
vas graças à doação de órgãos. 
O transplante pode ser a úni-
ca esperança de vida ou uma 
oportunidade de recomeço 
para as pessoas que precisam 
da doação, por isso é impor-
tante sempre falarmos sobre 

o tema e incentivarmos a do-
ação”, destaca o presidente da 
CIHDOTT do HCN, Dieimys 
Lucas Cândido.

Lista de espera
A posição da pessoa na lista 

de espera para doação de ór-
gãos depende de diversos fato-
res, tais como compatibilidade, 
idade, doenças associadas e 
grau de urgência, conforme 
avaliação da equipe cirúrgica 
e sempre com o conhecimento 
do receptor.

Quem regula a lista é o Siste-
ma Único de Saúde (SUS) e os 
órgãos doados vão para pacien-
tes que aguardam na fila nacio-
nal única, controlada pelo Sis-
tema Nacional de Transplantes.

Captação de rins e córneas 
foi realizada com apoio da 
equipe da Central Estadual 
de Transplantes, unidade 
da Secretaria de Estado da 
Saúde de Goiás

Governo de Goiás apoia empreendedores 
com financiamento a juro zero

Redação

O Governo de Goiás, por 
meio da GoiásFomento, apoia 
micro e pequenos empreende-
dores com financiamentos sub-
sidiados que, de forma geral, têm 
as menores taxas de juros prati-
cadas pelas agências de fomento 
do Brasil.

Além disso, oferece uma li-
nha de crédito especial, a Mais 
Crédito Taxa Zero, que, como o 
próprio nome diz, não tem inci-
dência de juros.

 A linha Mais Crédito Taxa 

Zero possibilita que feirantes, 
trabalhadores autônomos, mi-
croempreendedores individuais 
(MEIs) e pequenas empresas 
organizem suas contas e possam 
fortalecer os negócios, gerando 
emprego e renda. Os juros são 
100% bancados pelo Governo do 
Estado.

Outra modalidade de crédi-
to com juros reduzidos é a Mais 
Crédito, com valor de até R$ 21 
mil, destinada a microempreen-
dedores.

A taxa de juros é de 1,69% ao 
mês, com prazo de pagamento 

de até 24 meses e carência de até 
três meses.  Neste caso, as taxas 
de juros são subsidiadas pelo 
Fundo de Equalização para o 
Empreendedor (Fundeq).

Exemplo nacional
De acordo com o diretor ad-

ministrativo e financeiro da Goi-
ásFomento, e presidente interino 
da instituição financeira, Lucas 
Fernandes Andrade, a Agência 
tem cumprido com esmero sua 
função, determinada pelo go-
vernador Ronaldo Caiado, que é 
operar com financiamentos a ju-

ros subsidiados, bancados pelo 
Governo de Goiás.

“É ordem do governador que 
possamos atender os micro-
empreendedores individuais 
(MEIs), micro e pequenos em-
presários goianos. E a GoiásFo-
mento tem sido exemplo para o 
Brasil nos seus programas, nas 
suas linhas de crédito, com ju-
ros extremamente acessíveis, de 
forma prática e objetiva”, desta-
ca.

 Fernandes acrescenta que a 
Agência de Fomento de Goiás 
conta com equipe técnica pre-

parada para oferecer aos em-
preendedores goianos todas as 
informações necessárias para 
que eles possam obter crédito e 
expandir seus negócios, geran-
do emprego e renda, e contri-
buindo para o desenvolvimento 
dos municípios e do Estado.

O presidente interino da au-
tarquia ressalta que a GoiásFo-
mento promove a Semana de 
Crédito nos bairros da capital e 
nos municípios do interior, com 
o objetivo de se aproximar de 
potenciais clientes e facilitar o 
acesso ao crédito.
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O impasse surgido com a indicação do ex-vereador Paulo 
Daher para vice na chapa de Vanderlan Cardoso, em Goi-
ânia, provocou uma quebra-de-braço no Progressistas de 
Alexandre Baldy, que envolve também Sandro Mabe. Caberá 
à Justiça Eleitoral definir qual aliança vai prevalecer para o 
PP: se com o PSD de Vanderlan ou com o União Brasil de 
Mabel. O interesse é ainda maior porque o PP vai acrescen-
tar tempo na propaganda eleitoral de rádio e televisão, prin-
cipalmente para Vanderlan que, ate agora, só tem o PSD na 
base de apoio de sua campanha. Caiadistas reclamam que 
Baldy demorou muito em anunciar apoio a Mabel, já que 
seu partido não descartava permanecer na aliança com o 
Solidariedade de Rogério Cruz. A disputa pela prefeitura de 
Goiânia, efetivamente, est[a em aberto, conforme mostrou a 
pesquisa Serpe/O Popular de julho. Por isso, as movimenta-
ções de partidos e candidatos chamam mais ainda a atenção 
do goianiense. O cenário começa a mudar com o início da 
campanha de rua, dia 16 próximo, e da propaganda eleito-
ral de rádio e televisão, em 30 deste mês. O primeiro debate, 
realizado pela TV Secesso/Band já deu o tom do que poderá 
vir por ai, com os sete candidatos apresentando propostas, 
críticas aos adversários e até ataques pessoais. Haja fôlego, 
eleitor.

Hegemonia em Catalão
Detentor de quatro mandatos em Catalão, o médico Adib 

Elias (MDB), já reeleito, joga seu prestígio político em favor 
da campanha de Velomar Rios (MDB) na disputa pela pre-
feitura nas eleições deste ano. Rios já foi prefeito da cidade. 
Como adversários, Adib tem o grupo do ex-prefeito Jardel 
Sebba, que apoia Elder Galdino, e o bolsonarista Renato Ri-
beiro.

Vanderlan e Mabel travam
batalha pelo “passe” do
PP de Alexandre Baldy

Popularidade
Ronaldo Caiado, mais uma vez, é 
confirmado como o governador 
mais popular do país.

Em alta
A pré-campanha de Ronaldo 
Caiado à presidência da Repú-
blica para o pleito de 2026, cada 
adeptos, em todos os segmentos, 
país afora,

No páreo
Com Caiado na disputa presi-
dencial, Gracinha Caiado será 
a aposta do União Brasil para a 
corrida a uma das vagas para o 
Senado Federal nas eleições de 
2026.

No interior
Nailton de Oliveira, ex-prefeito 
de Bom Jardim de Goiás e ex-
-presidente estadual do MDB, já 
se apresenta como “cabo eleito-
ral” de Gracinha Caiado na dis-
puta ao Senado.

Clima tenso
A campanha ainda não come-
çou e o ambiente é tenso em 
Aparecida de Goiânia, com a 
troca de farpas de seguidores de 
Professor Alcides (PL) e Leandro 
Vilela (MDB) pelas redes sociais.

Herdeiro
Ex-deputado federal Delegado 
Waldir Soares, presidente do De-
tran de Goiás, já escalou o seu 
herdeiro político: o filho, Viní-
cius do Waldir, vai disputar, pelo 
União Brasil, mandato de verea-
dor em Goiânia.

Mulheres
Mais uma vez, os partidos polí-
ticos não conseguem mobilizar 
mulheres para as chapas às câ-
maras municipais, em cidades 
como Goiânia, Aparecida e Aná-
polis.

Mulheres II
Em Goiânia, há apenas uma 
mulher na disputa à prefeitu-
ra: Adriana Accorsi (PT): a vice, 
Sandro Mabel (UB) escolheu 
a tenente-coronel PM Cláudia 
da Silva Lira (Avante);  Matheus 
Ribeiro (PSDB), a professora 
universitária Bartira Macedo 
(PSDB); e Professor Pantaleão 
(PU) a ativista social Luciana 
Amorim (UP).

No radar
Candidatos a prefeito em gran-
des cidades acreditam que po-
dem virar as eleições com o iní-
cio da propaganda eleitoral de 
rádio e televisão, principalmente 
em Goiânia, Aparecida e Anápo-
lis. Vamos aguardar

Firme na disputa
Que apostou na desistência de 
Rogério Cruz (Solidariedade) 
perdeu. O prefeito segue firme 
na disputa pela reeleição à pre-
feitura de Goiânia.

Tiroteio
O goiano Pablo Marçal (PRTB), 
que concorre à prefeitura de São 
Paulo, aproveitou o debate da 
TV Bandeirantes para atacar o 
prefeito Ricardo Nunes (MDB) 
e o deputado federal Guilherme 
Boulos (PSOL).

Aliados políticos, o deputado Henrique César (Podemos) 
e Léo Portilho (foto) acertaram que o suplente de deputa-
do vai ocupar cadeira na Assembleia Legislativa de Goiás. 
Inicialmente a presença de Portilho na Alego seria este ano, 
mas, por razões particulares, foi transferido para o ano que 
vem. Léo Portilho, 37 anos, é filho de Fátima Portilho, pri-
meira-dama de Bom Jesus e neto de Derso Portilho, ex-pre-
feito de Vicentinópolis.

Aliança política entre
Henrique César e Portilho

Fio Direto

HELTON LENINE

heltonlenine@gmail.com

Dr. Luis Otávio abre 
larga vantagem e lidera 
com 53,4%,  a disputa para 
à prefeitura de Cristalina

Redação

 O médico Dr. Luis Otá-
vio (PL), lidera, com 53,4% de 
intenção de votos, a disputa 
pela prefeitura de Cristalina 
às eleições deste ano, segundo 
mostra pesquisa estimulada, 
realizada pelo Instituto Direct. 
Em segundo lugar, com me-
nos da metade das intenções 
de votos, está Jean Eustáquio 
(MDB), com 21,5%. Anularia o 
voto: 5,4% e não sabe/não opi-
na: 19,7%.

 Dr. Luis Otávio é o vice-pre-
feito da cidade, conhecido por 
seu contato com a população e 
anos de serviço prestado, tem 
conseguido aglutinar forças 
políticas e apoio popular no 
município. Luciana Cândida 
(Republicanos), vereadora por 
três mandatos, é a candidata a 
vice-prefeita na chapa, conhe-
cida por projetos de defesa da 
mulher e da família e contribui 
com a chapa pelos serviços so-
ciais que defende.

Espontânea
 Na pesquisa espontânea, 

que é considerada o voto con-
solidado, Dr. Luis Otávio tam-
bém está na liderança, com 
39,3% na preferência do elei-
torado, seguido por Jean, que 
aparece com 15,4%; Daniel, 
5,3%; Dr. Osório, 1,7%; Cabo 
Mendes, 1,3%; Marquinhos, 
1,3%. Anularia o voto: 2,5%; e 
não sabe/não opina: 33,2%.

  
Rejeição

 O pré-candidato Jean é o 
pré-candidato a prefeito de 
Cristalina mais rejeitado dos 
eleitores, com 14,3%, segui-

do do Dr, Luis Otávio, que tem 
5,6%. Rejeita a todos: 4,3%; não 
rejeita ninguém: 74,7%; não 
sabe/não opina: 1,0%.

Metodologia
 A pesquisa do Instituto Di-

rect foi realizada em Cristalina 
nos dias 06 e 07 de agosto de 
2024. Foram realizadas 300 en-
trevistas. A margem de erro é de 
5,6% para mais ou para menos. 
O grau de confiança é de 965%. 
A pesquisa foi registrada no Tri-
bunal Superior Eleitoral (TSE) 
sob o número GO-06618/2024, 
dia 05 de agosto de 2024.

Dos entrevistados 48,84% 
são do sexo masculino, e 
51,16% do sexo feminino. Faixa 
etária: até 24 anos (15,02%; de 
25 até 34 anos (21,91%); de 35 
a 44 anos (21,78%|), de 45 a 59 
anos (25,16%); 60 anos ou mais 
(16,12%).       

 Região/bairros pesquisa-
dos: Região I – Centro/Setor 
Norte/Setor Dner 72; Região II 
– Setor Aeroporto/Setor Cida-
de Nova/Setor Sul/Setor Oes-
te 30; Região III – Setor Rio de 
Janeiro/Setor Lustosa/Setor 
Oeste Novo/Setor Sudoeste 40; 
Região IV – Setor Belvedere/
Setor Gomes 20; Região V – Se-
tor Planalto/Setor Topazio/Se-
tor Noroeste/Setor Minervino 
Gusmão 30; Região VI – Setor 
Cristalina Velha/Setor Aguiar/
Setor Zona Sul/Setor Henrique 
Cortes 35; Região VII – Setor 
Cristal/Vila Andrade/Jardim 
Queiroz 25; Região VIII – Setor 
Guanabara/Vila Mutirão 20; 
Região IX – Distrito de Marajó/
Alfaville 20; Região X – Zona ru-
ral 8.

Dr. Luis Otávio,
candidato a prefeito

Luciana Cândida,
candidata a vice-prefeita

Justiça condena Zambelli e
Gayer por exposição 
de dados pessoais de 
professora de SP
Redação

Os deputados federais Car-
la Zambelli e Gustavo Gayer, 
ambos do Partido Liberal (PL), 
foram condenados pela Justiça 
de São Paulo a pagar uma in-
denização por danos morais a 
uma professora, após terem di-
vulgado o número de telefone 
da educadora em redes sociais. 

O episódio ocorreu depois que 
a professora enviou uma men-
sagem privada a Zambelli, cha-
mando-a de “fascista”.

Em resposta, a deputada 
compartilhou os prints da con-
versa em suas redes sociais, 
revelando o telefone da pro-
fessora, ação que foi replicada 
por Gayer durante uma live no 
Instagram.
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Mulheres terão participação
decisiva nas eleições municipais

Redação

Goianos aptos a votar na 
eleição municipal de outubro 
passam de 5,1 milhões, um au-
mento de 4,99% em relação ao 
pleito de 2022. É o maior nú-
mero de eleitores na história do 
Estado, segundo dados do TSE.

Neste ano, as mulheres 
continuam sendo maioria, to-
talizando 52% da população 
goiana, o mesmo porcentual de 
2020. Atualmente, Goiás conta 
com 57.271 eleitores de 16 e 17 
anos de idade. A faixa etária do-
minante do eleitorado goiano 
em 2024 é de 45 a 59 anos.

De acordo com o cientista 
político e professor da Univer-
sidade Federal de Campina 
Grande, José Marciano, os nú-
meros seguem uma tendência 
nacional de crescimento da 
participação política das mu-
lheres em todas as esferas da 
política institucional. “É preci-
so um olhar mais atento para 
a variável ‘gênero’, visto que o 
eleitorado feminino tem cres-
cido e, além disso, as mulhe-
res têm participado cada vez 
mais dos espaços de decisão e 
com vozes muito mais ativas. O 
crescimento da demanda por 
políticas públicas voltadas para 
o público feminino, inclusive, 
é fruto de um eleitorado que é 
expressivo nos estados da Fe-
deração”, observou.

Entre os grupos que mere-
cem atenção especial por parte 

dos candidatos e candidatas a 
ocupar as Prefeituras e Câma-
ras Municipais deste ano, Mar-
ciano também destaca os jo-
vens eleitores. “Nós temos cada 
vez mais jovens se inserindo no 
espaço político. É outro eleito-
rado que, embora eu não saiba 
se poderá ser definidor, neces-
sita uma atenção maior. Porque 
o eleitorado jovem se encontra 
muito mais vinculado ao pro-
cesso de discussão e transmis-
são de informações via redes 
sociais. Eles têm ocupado es-
paços de fóruns, discussões, 
debates e de conscientização 
política a partir do seu local de 
atuação e mudado um pouco o 
perfil do eleitorado nos últimos 
anos”, sublinhou o cientista po-
lítico. 

Ainda sobre os jovens elei-
tores, o professor da UFCG ex-
plica que, para além da questão 
dos números, a participação 
política cada vez mais intensa 
da juventude através das mí-
dias digitais têm transformado, 
em certo ponto, o debate políti-
co no Brasil. “Tanto as mulhe-
res como os jovens possuem 
agendas próprias, inclusive 
diante dos seus anseios e das 
suas necessidades, e isso pode 
fazer com que as disputas se-
jam mais vinculadas em termos 
de plataforma de governo e de 
debate a esses públicos”, pon-
tuou Marciano.

Representatividade
Com 26 anos de idade, a 

estudante de Comunicação 
Social paraibana, Sofia Isbelo, 
vê nas eleições municipais de 
2024 uma oportunidade “para 
fortalecer ainda mais a presen-
ça das mulheres jovens nos es-
paços de poder”. Coordenadora 
nacional do Levante Popular 
da Juventude, Sofia lamenta 
que, embora as mulheres se-
jam decisivas para qualquer 
resultado eleitoral no estado, 

essa “importância política”, se-
gundo ela, “não se reflete nos 
cargos de poder institucional e 
políticos”.

“Infelizmente conseguimos 
observar pouquíssimas mulhe-
res jovens se candidatando, se 
elegendo, ou mesmo integran-
do cargos dentro dos órgãos 
do poder público. E só nós sa-
bemos quais são as violências 
que nos atravessam enquanto 
sociedade e como poderemos 
fazer algo para mudá-las”, argu-
menta.

Sobre as pautas e deman-

das políticas das jovens brasi-
leiras em 2024, a militante cita 
como prioridades o combate à 
violência contra as mulheres e 
a garantia de direitos básicos 
como o acesso à educação, saú-
de e cultura.

“Precisamos votar em mu-
lheres e em políticos que de-
fendam uma vida digna para 
juventude feminina paraibana 
- o que significa lutar por edu-
cação de qualidade, acesso à 
saúde, acesso à cultura e sua 
democratização tanto no con-
sumo quanto no fazer - e que 

apresentem projetos contra 
a violência racial e de gêne-
ro. Temos a oportunidade de 
construir o país que queremos 
para nós, mas depende da nos-
sa organização enquanto grupo 
para consegui-la”, afirma Sofia.

Além dos marcadores de 
gênero e idade, destacam-se 
também na análise do perfil do 
eleitorado brasileiro as carac-
terísticas escolaridade e cor/
raça. Em 2024, a maioria dos 
eleitores brasileiros é formada 
por pessoas por mulheres, a 
maioria jovens.

O período de campanha 
eleitoral ainda não está 
oficialmente aberto, o 
que ocorrerá a partir de 
16 deste mês, mas algo 
já é certo nas eleições 
municipais de 2024 no 
país: a forte influência e 
da participação ativa das 
mulheres

Mulheres: maioria do eleitorado e influentes na definição do voto nas eleições municipais

O voto feminino no Brasil: 
91 anos de história e lutas

A Proclamação da Repúbli-
ca pelo Marechal Deodoro da 
Fonseca, em 15 de novembro 
de 1889, no Rio de Janeiro, re-
presentou um marco definitivo 
para a legislação eleitoral bra-
sileira, a qual passou a seguir o 
modelo da norte-americana.

A partir de então iniciou-se 
um novo ciclo por meio da ins-
tauração do sufrágio universal, 
instrumento pelo qual o direito 
de voto estende-se a todos os 
brasileiros em gozo dos direitos 
civis, que soubessem ler e es-
crever. Caíram por terra os pri-
vilégios eleitorais do império.

Em junho de 1890 foi publi-
cada a lei que regulamentou o 
primeiro pleito dessa nova fase, 
convocada pelo governo provi-
sório para eleger a Assembleia 
Constituinte, a qual elegeu o 
primeiro Presidente da Repú-
blica, o próprio Marechal De-
odoro, e o primeiro vice-presi-
dente, Floriano Peixoto.

O Congresso eleito promul-
gou, em 24 de fevereiro de 1891, 
a primeira constituição da Re-
pública dos Estados Unidos do 
Brasil. Durante a República Ve-
lha, várias leis concernentes às 
matérias eleitorais foram edita-
das sem que houvesse, de fato, 
medidas que evitassem, efeti-
vamente, a fraude e a manipu-
lação dos resultados das urnas. 
Durante esse período destaca-
ram-se as reivindicações pelo 
voto secreto e pelo voto femini-
no, que, só 40 anos depois, após 
a revolução de 1930, vieram a 
ser adotadas.

Conquista
O voto feminino, apesar de 

já inserido na Constituinte de 
1890, foi alvo de opositores, os 
quais alegavam valor inferior 
do voto da mulher se compa-
rado ao do homem, denomi-
nando a proposta como “anár-
quica, desastrada e fatal”, o que 

certamente “decretaria a disso-
lução da família brasileira”.

Em 1927, no Rio Grande do 
Norte, Juvenal Lamartine in-
cluiu em seu programa de go-
verno, como candidato a chefe 
do executivo estadual, a luta 
pelo voto feminino. Juvenal 
solicitou ao então governador, 
José Augusto Bezerra, a inclu-
são da emenda que constou das 
disposições transitórias: ‘‘Art.77 
das Disposições Gerais: No Rio 
Grande do Norte, poderão vo-
tar e ser votados, sem distinção 
de sexo, todos os cidadãos que 
reunirem as condições exigidas 
por lei”.

Aprovada a lei n° 660, em 
25 de outubro de 1927, várias 
mulheres requereram suas ins-
crições e, a 25 de novembro de 
1927, o juiz interino, Israel Fer-
reira Nunes, manda incluir na 
lista dos eleitores a Professora 
Celina Guimarães Vianna, que 
se tornou a primeira eleitora, 

não só do Brasil, mas na Amé-
rica do Sul. As eleitoras com-
pareceram às eleições de 5 de 
abril de 1928, mas seus votos 
foram anulados pela comissão 
de Poderes do Senado.

Somente em 1932, com o ad-
vento do Decreto n°21.076, que 
estabeleceu o Código Eleito-
ral, foi finalmente considerado 
eleitor ‘‘o cidadão maior de 21 
anos, sem distinção de sexo...’’, 
posição ratificada pela consti-
tuição de 34, apenas alterando 
a idade mínima para 18 anos.

Nas eleições presidenciais 
de 2022, o voto feminino se 
tornou o foco da crônica polí-
tica. Com agenda própria para 
aprovação ou recusa a diferen-
tes candidatos, as mulheres 
são o alvo principal das cam-
panhas eleitorais. Entretanto, 
este momento é apenas mais 
um capítulo na história recente 
das mulheres na política, que 
começou com o movimento 

sufragista durante a primeira 
República e que ainda enfrenta 
desafios. 

Hoje, as mulheres são o gru-
po que mais deixa de escolher 
um candidato (33 milhões de 
abstenções, votos nulos ou 
brancos – 43% do eleitorado 
feminino) e que menos parti-
cipa do poder. Mulheres são 
apenas 15% dos integrantes na 
Câmara Federal e 12% do sena-
do. Globalmente, essa média é 
de 25,5% e o Brasil perde para 
todos os países da América La-
tina, com exceção de Paraguai e 
Haiti. O Brasil ocupa a posição 
de número 140 em ranking que 
contempla 192 países pesqui-
sados pela União Interparla-
mentar. Em âmbito municipal, 
900 municípios não tiveram se-
quer uma vereadora eleita nas 
eleições de 2020.
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História homenageada

Inglid Martins

V
ivendo em um 
período de gran-
des transforma-
ções sociais e 
políticas, Santa 

Dica tornou-se um símbolo de 
resistência para uma popula-
ção rural marginalizada. Suas 
práticas religiosas e sociais re-
presentavam uma alternativa 
às imposições do coronelismo, 
que dominava a terra por meio 
da força e da expulsão de tra-
balhadores rurais e pequenos 
proprietários. Sua comunidade, 
assim como outros movimentos 
messiânicos da época, como o 
de Canudos, refletia a busca por 
justiça social e autonomia em 
um contexto de profundas desi-
gualdades.

Benedita Cipriano Gomes, 
conhecida como Santa Dica, co-
meçou a impressionar desde jo-
vem. Ela reuniu milhares de se-
guidores, instituiu um sistema 
de uso comum da terra, curava 
enfermos e pregava a igualdade 
e a abolição de impostos. Em 
1925, após um confronto com 
as autoridades, foi presa, mas 
a pressão popular garantiu sua 
libertação. Sua influência era 
tamanha que ela comandou 
tropas na Revolução Constitu-
cionalista de 1932.

Hoje, o legado de Santa Dica 
é revivido por sua bisneta. Lui-
za Mendes está à frente de um 
projeto cultural intitulado “Casa 
de Santa Dica”, que será apre-
sentado na mostra Kzulo 2024, 
com estreia prevista para o dia 
30 de agosto. O projeto visa criar 
uma ponte entre o passado e o 
presente, refletindo as tradições 
e valores de Santa Dica através 
de um design contemporâneo 
que respeita e celebra a estética 
goiana.

Sendo mais do que uma ho-
menagem, é uma reinterpreta-
ção do legado da bisavó, adap-
tada para ressoar com o público 
moderno e gerar um impacto 
duradouro na cultura local. A 
proposta de Luiza é criar um es-
paço que não só evoca a memó-
ria afetiva e espiritual de Santa 
Dica, mas também integra a ele-
gância e sofisticação que mar-
caram sua vida.

A utilização de materiais 
como madeira, mármore e 
bambu, combinada com tecno-
logias modernas em iluminação 
e automação, busca oferecer 
uma experiência sensorial que 
reflete a singularidade e a gran-

diosidade da figura de Santa 
Dica.  O projeto pretende criar 
um ambiente que acolha e ins-
pire os visitantes, permitindo 
que experimentem a essência 
de Santa Dica de forma imersiva 
e significativa.

Conforme Luiza, o ambien-
te une materiais nobres como 
madeira, mármore e bambu, 
com tecnologias de ponta em 
iluminação e automação. “O 
objetivo foi criar uma atmosfe-
ra aconchegante e acolhedora, 
que evoca a memória afetiva e 
espiritual de uma mulher que 
deixou um legado inspirador,” 
explica a arquiteta.

Luiza espera que seu proje-
to na mostra Kzulo 2024, não 
só celebre a vida de sua bisavó, 
mas também inspire outras pes-
soas a reconhecer e valorizar as 
raízes culturais de Goiás. “Este 
projeto não é apenas uma ho-
menagem à memória de Santa 
Dica, mas também um convite 
à reflexão sobre as raízes e a es-
piritualidade que continuam a 
inspirar gerações,” conclui.

Jovem, Dica caiu gravemente 
enferma e foi dada como morta. 
Durante o banho do cadáver, 
notou-se que seu corpo suava 
frio, um sinal de vida que sur-
preendeu a todos. Após três 

dias de velório, Dica ressurgiu, 
dando início à sua trajetória 
como santa e curandeira. Sua 
“ressurreição” foi considerada 
um milagre, atraindo multidões 
de fiéis que buscavam bênçãos 
e curas. Logo, Dica se tornou 
líder de uma comunidade que 
crescia ao redor de sua fazenda, 
onde instituiu um sistema de 
uso comum do solo, abolindo o 
dinheiro e pregando a igualda-
de e a distribuição de terras.

Liderança
Dica afirmava que a terra era 

de propriedade do Criador e 
que deveria ser compartilhada 

por todos. Sob sua liderança, a 
comunidade cresceu, reunindo 
cerca de 15 mil pessoas, incluin-
do 1.500 homens armados e 
4.000 eleitores. Esse poder cres-
cente incomodava os coronéis 
da região, que viam em Dica 
uma ameaça semelhante àque-
la representada por Antônio 
Conselheiro em Canudos, cujos 
ideais também desafiavam a or-
dem estabelecida. Assim como 
Conselheiro, Santa Dica se tor-
nou uma figura emblemática de 
resistência contra as injustiças 
sociais e a opressão dos pode-
rosos.

A fama de Dica e o cres-
cimento de sua comunidade 
alarmaram tanto as autorida-
des locais quanto o clero, que 
passaram a denunciá-la como 
uma impostora. Em março de 
1925, o governo estadual enviou 
um destacamento para prender 
Dica, resultando em um con-
fronto sangrento. Apesar de sua 
captura, a fé de seus seguidores 
permaneceu inabalável. Dizem 
que, durante o ataque, as balas 
se enrolavam em seus cabelos 
ou batiam em seu corpo e caí-
am no chão, sem feri-la. Mesmo 
após ser presa, a pressão popu-
lar levou à sua libertação.

Após sua soltura, Dica conti-
nuou a exercer influência políti-
ca, comandando um exército de 
400 homens, conhecido como 
“pés com palha e pés sem pa-
lha”, que participou da Revolu-
ção Constitucionalista de 1932. 
Sua tropa, apesar de analfabeta, 
era notável por marchar disci-
plinadamente graças ao estrata-
gema de Dica de amarrar palha 
nos pés de alguns soldados para 
distinguir a esquerda da direi-
ta. Dica também enfrentou a 
Coluna Prestes, impedindo seu 
avanço pelo Triângulo Mineiro.

Santa Dica morreu em 9 de 
novembro de 1970, em Goiânia, 
e foi sepultada sob uma game-
leira em Lagolândia, conforme 
seu desejo. Sua casa se tornou 
um local de peregrinação, e seu 
legado continua a ser celebrado 
por seus descendentes e pela 
comunidade local. “Maravilho-
sa mulher, minha bisavó nasceu 
em Goiás em 1905”, diz Luiza.

Bisneta de Santa  
Dica, arquiteta Luiza  
Mendes reinterpreta  
legado de personagem  
essencial à memória 
 goiana. Com design  
inovador, projeto será  
apresentado ao público  
no próximo dia 30,  
em Goiânia.  

Luiz Mendes, arquiteta: iniciativa exala conforto e sofisticação

O objetivo 
foi criar 
uma 

atmosfera 
aconchegante e 
acolhedora, que 
evoca a memória 
afetiva e espiritual 
de uma mulher 
que deixou um 
legado inspirador” 
- Luiza Mendes, 
arquiteta

Mulher de luta: Santa Dica se tornou símbolo de resistência para população rural

ARQUITETURA



SEGUNDASEGUNDA--FEIRA, FEIRA, 12 DE AGOSTO 12 DE AGOSTO DE 2024DE 202412 DM

O designer de interiores Nando Nunes (Casa Novembro),  ngela Sebba, Janice Mendonça, 
Symone Calil, no jantar de aniversário do Chef Júnior Lacroix, no último dia 7.

Dr. Daniel Porto, especialista em cirurgia geral, cirurgia de 
cabeça e pescoço, atua nas áreas oncológica e estética facial, 

realizando blefaroplastia, lipo de papada e lifting de pescoço, no 
Instituto de Longevidade em Goiânia do qual é sócio.

Na quinta-feira, 8, a renomada advogada Maria Luiza 
Póvoa Cruz, tomou posse na Academia Feminina de Artes 
e Letras de Goiás (AFLAG), ocupando a cadeira de número 
26 anteriormente pertencente à sua mãe, a musicista Maria 
Luiza Póvoa da Cruz. O evento contou com a presença da 

família, amigos, autoridades e acadêmicos.

A sobrinha Tainá Ferreira Rocha Hermano, aniversariante do último dia 11 que adora receber, 
este ano as comemorações aconteceram em Mendoza, oásis de importantes vinícolas Argentinas 
durante uma semana com o esposo advogado Humberto Rocha, o cunhado advogado Rogério 

Rocha e esposa a designer de interiores Larissa Leite. Feliz aniversário querida. 

SUZANA MARQUES

O internacional chef Júnior Lacroix recebeu amigos na 
última quarta-feira para celebrar o seu aniversário com um 
elegante jantar no aconchegante espaço Casa Novembro. 

Como sempre, muito prestigiado, menu impecável e 
champanhe geladíssimo.  



SEGUNDASEGUNDA--FEIRA, FEIRA, 12 DE AGOSTO 12 DE AGOSTO DE 2024DE 2024 13DM

Não antecipe os
problemas, nem se

preocupe com o que,
talvez, nunca aconteça.

Viva o presente de
forma presente.
BOM DIA! Uma

segunda-feira só de
alegrias

Vivi Paris nos últimos 
dias. Participei das 

Olimpíadas e tive mais 
alegrias que 
decepções.

Vibrei com o vôlei feminino e 
as ginastas “rebequianas”. O 

atletismo foi apaixonante

O Brasil faturou 20 
medalhas:

três de ouro, 7 de prata e 
10

de bronze. Achei pouco,

Agora é voltar a realidade 
com o Atlético Goianiense 

praticando o pior
 futebol do 

Brasil.

Mancini estreia hoje 
dirigindo o Goiás contra 
o Ceará, na Serrinha, às 

nove da noite

Dos R$ 820 mil conquistados
em Paris, Rebeca Andrade 

tem
que pagar R$ 227 mil a 

Receita
Federal do Brasil. Que horror!

O trânsito está 
insuportável. Só não sente 

quem não sai de casa. 

TV Tudo
Especial
Nesta segunda, 22h45, a Record 
vai exibir o documentário 
“Hospital Colônia: Insanidade, 
Tortura e Morte”, com 
informações inéditas sobre a 
instituição, comparada a um 
campo de concentração nazista. 
Estima-se que cerca de 60 
mil pessoas morreram dentro 
do sanatório, boa parte delas 
causada pelo “chá-da-meia-
noite”, referência à prática da 
eutanásia.

Resumo
O documentário “Hospital 
Colônia: Insanidade, Tortura 
e Morte” mostra que, entre 
1903 e 1994, o Hospital Colônia 
de Barbacena, em Minas 
Gerais, misturava pacientes 
vítimas de transtornos mentais 
comprovados com pessoas que 
não tinham qualquer distúrbio. 
Muitas delas consideradas 
loucas por preconceito ou 
conveniência.

Streaming
Ficou para a próxima sexta-
feira, a estreia de A Emboscada, 
subtítulo da 12ª temporada de 
“Reis”, no Univer Video. Por 
enquanto, data definida apenas 
para a plataforma de streaming.   

A propósito
Em se tratando de streaming, 
um reconhecimento: temos 
nas jornalistas Paula Carvalho 
e Patrícia Kogut, duas grandes 
especialistas em séries e filmes. 
As dicas e comentários são 
sempre muito precisos.

Tá tentando
Em relação a sabatinas ou 
debates, a informação que 
chega do SBT é que o seu 
departamento de jornalismo 
está trabalhando para propor 
uma data aos candidatos e na 
construção dos parâmetros do 
debate.  Que há interesse em 
realizá-los. Só que está bem 
atrasadinho, não acha?

E agora?
A Olimpíada foi em frente 
e com a sua última missão 
completada, a pergunta da vez 
é o que será do narrador Milton 
Leite? Ele já falou em descansar 
um pouco, dedicar mais tempo 
à família, mas sem cogitar 

aposentadoria. Resta aguardar 
pelas cenas dos próximos 
capítulos.

Por sua vez
Galvão Bueno, voltando 
de Paris, vai retomar agora 
o projeto do reality show, 
produzido por Globo e Play9, 
cujo propósito é revelar um 
novo nome para a narração 
esportiva brasileira. Toda a 
equipe do programa já está 
montada. 

Ordem na casa
A volta da programação normal, 
entre outras coisas, vai permitir 
que a Globo coloque ordem no 
roteiro de suas novelas. As mais 
prejudicadas, sujeitas a tantas 
alterações, “No Rancho Fundo” 
e “Família é Tudo”, tiveram vários 
ganchos perdidos. Vai demorar 
para colocar tudo em ordem.

Futuro
Promover mudanças agora 
para melhorar a vida no futuro 
é a principal proposta do curta 
“Agenda 2100”, da produtora 
Araruna Filmes e com direção 
de Thais Guisasola e Stephanie 
Ring. O primeiro filme reúne 
Oscar Filho, Yanna Lavigne, 
Thais Lago, Bruno Gissoni e 
Giulia Benite. A ideia é fazer 
uma trilogia.

Peça-chave
A partir desta terça-feira, Silvia 
Rizzo, atriz portuguesa, inicia 
participação em “Família é 
Tudo, como Joana Bastos, que 
promete solucionar o mistério 
por trás da morte de Pedro 
(Paulo Tiefenthaler), pai de 
Vênus (Nathalia Dill). Sílvia tem 
mais de 30 novelas e séries no 
currículo, como “Valor da Vida” 
e “Festa É Festa”.

C´est fini
Sobre “Vale Tudo”, a ordem na 
Globo é, por enquanto, evitar 
ao mínimo possível quaisquer 
informações sobre o seu elenco. 
Um silêncio que se estende 
também às atrizes e atores 
convidados ou simplesmente 
chamados a conversar sobre o 
projeto. Aliás, um cuidado que 
se estende também a outros 
detalhes da sua produção.
Então é isso. Mas amanhã tem 
mais. Tchau!

O dia seguinte ao final 
das Olimpíadas de Paris
Fim da Olimpíada e a TV volta 
à sua vidinha normal, ou algo 
muito próximo disso, inclusive 
promovendo estreias que nunca 
são recomendadas durante a 
realização dos grandes eventos.
Aqui, na parte que nos toca, 
Globo e Record se mostram mais 
atrevidas, com os lançamentos 
de “Estrela da Casa”, “Mania de 
Você”, novela do João Emanuel 
Carneiro, “Tô nessa”, sitcom com a 
Regina Casé, Rachel Sheherazade 
e Tom Cavalcante no comando 
de “Domingo Record” e “Acerte 
ou Caia!”, respectivamente, e 
“A Fazenda” já acelerando os 
motores. Entre outros.
O SBT, porque já mexeu o 

suficiente, deve seguir do 
mesmo jeitinho. Até o anunciado 
programa do Lucas Guimarães, se 
não caiu no esquecimento, deve 
ficar para 2025.
Band fará mudanças no fim de 
semana com os programas do 
João Silva e Renato Ambrósio, 
enquanto a Rede TV! programou 
para hoje, nas suas manhãs, a 
estreia do Edu Guedes.
Em outras ocasiões já tivemos 
mais a oferecer, mas o “próximo 
disso” ressalva cuidadosamente 
colocada acima, leva em conta 
a disputa eleitoral em todos os 
municípios brasileiros, agora 
em vias de ficar muito mais 
intensa.

DIVULGAÇÃO

PAMELA MATA, modelo, 34 
anos, empresária, formada 
em produção de eventos e 

marketing

Geleia Geral

LUIZ AUGUSTO PAMPINHA

LUIZAUGUSTOPAMPINHA@GMAIL.COM

Flávio Ricco

Colaboração: José Carlos Nery
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‘Motel Destino’ estreia com
gemidos e dancinhas em Gramado

Paula Soprana 
Gramado, RS

Minutos antes de “Motel 
Destino” ser exibido no Festival 
de Cinema de Gramado, o ator 
estreante Iago Xavier fez uma 
dancinha para o público de 
cima do palco. Coreografias rá-
pidas de TikTok são comuns na 
sua geração — ele tem 24 anos 
—, e Karim Aïnouz as explorou 
ao menos duas vezes em seu 
novo filme.

Elas não foram pensadas 
para viralizar ou para colar en-
tre os mais novos, segundo o 
produtor Fabiano Gullane, mas 
já que foi o que correu as redes 
sociais durante a exibição em 
Cannes, seria um desperdício 
não usá-las como vitrine, agora 
que o filme é lançado no Brasil.

“A ideia não nasceu desse 
objetivo, os jovens fazem isso 
mesmo, dançam, tem essas 
coreografias. Mas colocamos 
pisadinha no tapete de Cannes 
e isso viralizou. A dancinha foi 
uma das coisas que mais circu-
lou, é claro que tem um efeito 
positivo e nós estamos usando.”

As primeiras cenas de “Mo-
tel Destino” evidenciam o cui-
dado da produção sonora, que 
parece feita para emplacar 
entre os brasileiros. Tem for-
ró, Iago dançando coladinho e 
música de João Gomes.

Depois, o que o público 
ouve é uma sequência infindá-
vel de gemidos, uma trilha des-
concertante que dura boa parte 
do filme. Os sons da vida sexu-

al alheia ajudam a estruturar 
uma atmosfera claustrofóbica 
e voyerica da rotina de três pes-
soas que vivem em um motel 
isolado do Ceará.

Fábio Assunção, Iago Xa-
vier e Nataly Rocha, os dois de 
Fortaleza, protagonizam a obra 
solar, erótica, com praia e co-
res vibrantes. Em Cannes, ela 
foi aplaudida por sete minutos. 
Em Gramado, com a sensação 
térmica de 2ºC durante a exi-
bição, a recepção foi mais fria, 
com cerca de 20 segundos de 
palmas.

O filme é o nono longa fic-
cional dirigido por Aïnouz, de 
“A Vida Invisível” e o “Céu de 
Suely”, e foi filmado em Bebe-
ribe, a cerca de 80 km de For-
taleza.

Mais de 50 motéis foram 
visitados antes da escolha do 
ambiente final: colorido, mas 
também com um aspecto en-
cardido, mérito da fotografia do 
filme. A maior parte das cenas 
se passa no local.

Elias é um homem do Su-

deste que vai para o Ceará e 
se casa com Dayane. Eles são 
donos do motel que abriga de 
forma temporária Heraldo, um 
jovem fugitivo do tráfico da ci-
dade.

Eles vivem uma espécie de 
triângulo, em que Dayane é 
vítima de um relacionamento 
hipermachista com Elias e se 
aventura com Heraldo na som-
bra perigosa do marido, um 
ex-policial violento e reacioná-
rio. Embora seja vítima, Nataly 
evitou ao máximo criar uma 
personagem que gerasse pena. 
Conseguiu. Apesar do abuso, 
arranca algumas risadas com 
as falas ácidas que direciona ao 
marido pelas suas costas.

“Quando eu vi que você [Fá-
bio Assunção] tinha gostado da 
minha personagem, fiz de tudo 
para mudar. Não queria que 
você gostasse dela, porque sig-
nificava que seu personagem 
também estava gostando”, disse 
ela ao colega em encontro com 
a imprensa neste sábado, 10.

A presença de animais, 

como cobra, galinha, jegue e 
cavalo é constante no filme, se-
jam em pinturas nas paredes, 
em sonhos ou dissociações 
de Heraldo ou em carne osso. 
Uma das várias cenas de sexo, 
inclusive, é entre dois burros, 
que moram no pátio do motel.

Uma das referências de Ka-
rim é o “Destino Bate à sua Por-
ta”, de 1946 e de 1981. Assunção 
afirma que os argumentos são 
próximos, mas que não se trata 
da base do filme. “Foi uma das 
primeiras referências que Ka-
rim me passou”, diz. “A questão 
do destino é o que soluciona a 
história.”

“O destino também ajudou 
[Karim e a equipe] a me encon-
trarem em algum momento. 
Por isso eu acho tão simbólico 
o final do filme”, diz Iago, refe-
rindo-se à própria vida. Ele ex-
perimenta um reconhecimento 
inimaginável há poucos meses, 
quando vivia de alguns bicos 
alternativos ao cinema para le-
var sustento para casa. (Folha-
press)

Aposta do cinema 
brasileiro, longa-
metragem, dirigido 
por Karim Aïnouz, 
tem cores vibrantes, 
erotismo e praia. Foi 
aplaudido durante 
exibição. Primeiras cenas 
evidenciam cuidado com 
produção sonora

Horóscopo

Diário

Áries

Leão

Sagitário

Touro

Virgem

Capricórnio

Gêmeos

Libra

Aquário

Cancêr

Escorpião

Peixes

Na união, picuinhas podem surgir 
à tarde, mas para o seu alívio, 
logo serão superadas.

Veja bem: atritos podem rolar e 
o convívio com o mozão tá no 
pacote treteiro, sacou? 

A paixão pode ser alvo de tretas, 
a boa notícia é que o astral deve 
melhorar à noite. 

Se maneirar na possessividade e 
deixar as cenas de ciúme de lado, 
vai se dar bem.

Você terá sucesso se controlar 
o orgulho e der mais valor para 
tudo o que tem no amor. 

Na paixão, a recomendação é 
ter mais paciência e esperar o 
momento certo para falar. 

Os frutos da sua dedicação vão 
aparecer e tudo indica que irão 
para a sua conta bancária.

Não convém se expor demais 
nem bater de frente com quem 
tem diferenças ou rivalidades. 

Só não deixe nenhuma intriga, 
fofoca ou perrenguinho estragar o 
clima à tarde, beleza? 

No lado amoroso, terá mais 
desenvoltura para mostrar o que 
sente e deseja, ok? 

O romance vai pedir mais 
atenção, portanto, melhore o 
diálogo e a sintonia com o love. 

Bora correr atrás do que te realiza 
e te faz feliz porque seus planos 
devem vingar. 

Secult abre edital 
da Aldir Blanc

A Secretaria de Estado da 
Cultura (Secult) abre período de 
inscrição de projetos nos editais 
da Política Nacional Aldir Blanc 
de Fomento à Cultura (Pnab). 
São R$ 39 milhões em recursos 
que serão distribuídos neste 
primeiro momento em 17 edi-
tais. Os interessados poderão se 
inscrever até 2 de setembro no 
Sistema Baru (sistemabaru.cul-
tura.go.gov.br).

Cada proponente poderá 
concorrer com um projeto em 
cada edital da Pnab seguindo os 
critérios de avaliação de mérito 
da proposta e habilitação docu-
mental para pagamento. O edi-
tal traz como novidade a pon-
tuação extra para proponentes 
do sexo feminino e pontuação 
extra para residentes do interior 
de Goiás.

Podem se inscrever pesso-
as jurídicas, de direito privado, 
com ou sem fins lucrativos, que 
apresentem, expressamente, 
em seus atos constitutivos, fina-
lidade ou atividade de cunho ar-
tístico-cultural de, no mínimo, 
dois anos no Estado de Goiás.

Estão aptos ainda ao certa-
me os microempreendedores 
individuais (MEI) que apresen-
tem finalidade ou atividade de 
cunho artístico-cultural, com 
data de fundação de no mínimo 
dois anos. (Redação)

Cláudia Vieira 
chega a Anápolis

Anápolis recebe na segunda-
-feira, 12, a Turnê Laços, com a 
cantora Cláudia Vieira. O show 
será no Instituto Federal de 
Goiás às 16 horas. A turnê se 
apresenta em Goiânia, também 
no IFG, no dia 12 de setembro 
e já passou pelo IFG de Inhu-
mas no dia 1º de agosto. Todas 
as apresentações são gratuitas. 
O público da apresentação em 
Goiânia contará com a presença 
de estudantes do EJA (Educação 
de Jovens e Adultos) e também é 
aberto ao público.

Este projeto leva para o pú-
blico de Inhumas, Anápolis e 
Goiânia o show “Laços”, que 
promete estreitar a conexão en-
tre a artista e seu público, além 
de conquistar novos apreciado-
res da voz rouca, de timbre úni-
co e potente, da cantora goiana 
Cláudia Vieira, que já conta 
mais de 30 anos de carreira mu-
sical.

O guitarrista e diretor musi-
cal Front Junior, o baixista No-
nato Mendes, o percussionista 
e produtor Sérgio Pato, o tecla-
dista Fred Praxedes e o baterista 
Fred Valle acompanham a artis-
ta.  (Redação)

SECULT/ DIVULGAÇÃO

LUIZ AUGUSTO/ DIVULGAÇÃO

Nataly Rocha e Iago Xavier contracenam em passagem quente do filme

DIVULGAÇÃO

DIVERSÃO & ARTE
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Atento com a promoção 
da saúde materno-infantil, 
o Hospital Municipal de São 
Simão (HMSS), localizado 
no sudoeste do Estado de 
Goiás, reforça seu apoio à 

Médico

Cientista Político

campanha Agosto Dourado. 
A campanha, que em 2024 
tem como tema “Reduzin-
do a Lacuna: Apoio à Ama-
mentação para Todos”, visa 
promover a amamentação 
e reduzir as desigualdades, 
especialmente entre os gru-
pos vulneráveis.

O tema não poderia ser 
mais pertinente. Segundo a 
Organização Pan-america-
na de Saúde, a duração do 
aleitamento materno está 
positivamente associada à 
renda. Ou seja, em média, 
quanto mais renda a família 
tem, por mais tempo o bebê 
mama no peito. Quanto 
mais pobre é a família, por 
menos tempo o bebê recebe 
o leite materno.

Essa desigualdade é ex-
plicada por diversos fato-
res. Enquanto algumas em-
presas maiores estendem a 

licença maternidade para 
seis meses, milhares de 
mães estão na informalida-
de e sequer têm acesso aos 
4 meses previstos na Cons-
tituição Brasileira. Se por 
um lado a falta de conheci-
mento ainda atrapalha, por 
outro, o excesso de desin-
formação confunde, com-
promete e engana.

O Agosto Dourado é um 
evento global que destaca a 
importância do leite mater-
no para a saúde e o desen-
volvimento das crianças. 
A equipe do HMSS tem se 
empenhado em apoiar e in-
centivar o aleitamento ma-
terno, alinhando-se às reco-
mendações da Organização 
Mundial da Saúde (OMS) e 
do Ministério da Saúde, que 
indicam a prática do alei-
tamento materno exclusivo 
nos primeiros seis meses de 

vida, seguido do aleitamen-
to complementado até os 
dois anos ou mais.

A primeira ação realizada 
no HMSS após o nascimen-
to de um bebê na unidade 
é colocá-lo para mamar. 
Entendemos que o leite 
dos primeiros dias, conhe-
cido como colostro, ofere-
ce grande proteção contra 
infecções. Chamamos o co-
lostro de ‘a primeira vacina’ 
do bebê, por isso colocamos 
ele para sugar o peito ainda 
na sala de parto.

O leite materno é um ali-
mento completo, essencial 
para o crescimento e o de-
senvolvimento da criança. 
É o alimento que fornece 
todos os nutrientes neces-
sários até os seis meses de 
idade. Além de nutrir, o alei-
tamento materno fortalece 
o vínculo entre mãe e filho. 

Favorece o desenvolvimen-
to cognitivo e o desenvol-
vimento da face e da fala, 
bem como da respiração. 
Conforme a criança cresce, 
o leite materno continua 
sendo uma importante fon-
te de proteínas, gorduras e 
vitaminas, complementan-
do uma dieta saudável.

O HMSS, gerido pelo 
Instituto de Saúde Nossa 
Senhora da Vitória (INSV) 
desde maio deste ano, segue 
firme em seu compromisso 
de apoiar as mães e suas fa-
mílias, oferecendo orienta-
ção contínua para garantir 
que todas as crianças te-
nham acesso ao melhor co-
meço de vida possível, com 
o aleitamento materno.

Enxerga-se no horizonte 
brasileiro mais um sufrágio 
universal se aproximando ra-
pidamente. Ou seja, no pró-
ximo dia 6 de outubro o elei-
torado nacional vai depositar 
esperança e fé por tempos 
menos ácidos e bem melho-
res, nas ágeis, confiáveis e 
auditáveis urnas eletrônicas. 
E para alcançar esse futu-
ro próximo tão esperado de 
bonanza, de prosperidade, é 
imprescindível que os sufra-
gistas votem com consciência 
cívica, sabedoria e sensibi-
lidade humana. Melhor di-
zendo, os indivíduos, aptos a 
votarem, devem ter o cuidado 
de escolherem candidatos e 
candidatas com histórias de 

vidas honestas. Com notó-
rio engajamento e relevantes 
serviços prestados à comu-
nidade local, à sociedade re-
gional ou à nação como um 
todo. Somados à propostas e 
promessas eleitorais factíveis, 
realizáveis as quais venham 
amenizar, aliviar e sanar in-
contáveis problemas que, há 
tempos, vêm afligindo gigan-
tesca parcela de brasileiros 
e brasileiras, por todos en-
tes federativos. Para tal, com 
intuito de escolher quem é 
merecedor do precioso voto, 
o eleitorado deve se informar 
minuciosamente sobre os sa-
lientados perfis históricos e 
político-sociais de candidatas 
e candidatos aos cargos de 

prefeito, vice-prefeito e vere-
ador. Para isso, existem três 
maneiras essenciais e exito-
sas. Primeiramente, acessan-
do fontes comprovadamente 
seguras e renomadas. Isto é, 
veículos e profissionais de im-
prensa ilibados e moralmente 
inquestionáveis, que tradi-
cionalmente defendem e di-
fundem verdade doa a quem 
doer. Sempre com propósito 
maior de proteger e fortalecer 
os pilares democráticos e a 
sociedade nacional como um 
todo. Em seguida, observar 
atentamente as propostas no 
horário eleitoral gratuito no 
rádio e televisão, nos debates 
e entrevistas. Complemen-
tando, ter cuidado extremo 

para não ser ludibriado por 
enxurradas de propostas, de 
promessas mirabolantes ir-
radiadas pelas redes sociais 
digitais, fomentadas por pes-
soas inescrupulosas, deso-
nestas, enganadoras. Por fim, 
à nação brasileira, aos mi-
lhões de votantes brasileiro, 
fica para reflexão os clássicos 
e pertinentes dizeres do no-
tável antropólogo e sociólogo 
Darcy Ribeiro (1922-1997):”o 
voto é o espírito da democra-
cia em essência. Sendo assim, 
devemos votar naquele ser 
político honesto, trabalhador, 
solidário e que se sente bem 
junto ao suor do povo menos 
favorecido, principalmente”.

HMSS reforça apoio à campanha Agosto Dourado

Cuidado em quem votar!

CLAUDECI CLAUDECI 
FERREIRAFERREIRA

Professor

(“Discrição é saber dis-
simular o que não se pode 
remediar...” — Vítor Santos)

A sala dos professores era 
um microcosmo da socie-
dade: um palco onde se re-
presentavam papéis, onde a 
verdade muitas vezes se es-
condia por trás de sorrisos 
forçados. A frase de um ve-
lho amigo ecoava em minha 
mente: “É mais fácil amar 
os inimigos do que conviver 
com os colegas de trabalho.” 
A ironia dessa afirmação me 
acompanhava a cada dia, 
revelando a fragilidade das 
relações humanas, mesmo 
entre aqueles que compar-
tilhavam um mesmo ofício.

A escola, com sua apa-
rente homogeneidade, era 
um terreno fértil para a hi-
pocrisia. A necessidade de 
manter as aparências, de 
construir uma imagem de 
harmonia, nos levava a re-
primir sentimentos e a dis-
simular nossas verdadeiras 
opiniões. A história do ho-
mem que aprendeu a diri-
gir me servia de metáfora: 
no campo aberto, tudo era 
simples; nas ruas da vida, a 
complexidade das relações 
humanas tornava a jornada 
mais desafiadora.

A convivência em grupo 
exige um certo grau de adap-
tação. É preciso aprender a 
lidar com as diferenças, a 

negociar conflitos e, muitas 
vezes, a fingir que tudo está 
bem, mesmo quando a alma 
clama por autenticidade. A 
frase de Dinamor, “Quem 
quiser vencer na vida deve 
ter um sorriso nos lábios”, 
resume essa necessidade de 
manter as aparências. No 
entanto, essa necessidade 
de dissimular nos coloca 
diante de um dilema: até 
que ponto podemos sacrifi-
car nossa autenticidade em 
nome da harmonia?

A verdade é que a hipo-
crisia é um mal necessário 
em muitas situações. Mas é 
importante lembrar que ela 
não pode ser a única moeda 
de troca em nossas relações. 

A empatia, a compreensão e 
o respeito às diferenças de-
vem ser cultivados, mesmo 
que isso signifique confron-
tar nossas próprias crenças 
e valores. Afinal, a matu-
ridade não está em negar 
nossas emoções, mas em 
aprender a lidar com elas de 
forma construtiva.

Ao final do dia, saio da es-
cola com a sensação de ter 
usado uma máscara por ho-
ras a fio. Mas também com 
a certeza de que a convivên-
cia em sociedade exige essa 
capacidade de adaptação. 
A questão é: até que ponto 
estamos dispostos a ir? Qual 
o preço que estamos dispos-
tos a pagar pela harmonia?

Dissimular para viver bem
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EDITAL DE CONVOCAÇÃO N.º 31/2024-GAB/CGM
 

O Controlador-Geral do Município, no uso de suas 
atribuições legais e regimentais, conforme Lei Complementar 
n.º 335, de 1º de janeiro de 2021 e Decreto n.º 179, de 14 
de janeiro de 2021, CONVOCA, pelo presente edital, a 
servidora Chiara Paranhos, matrícula n.º 818763-02, CPF 
n.º 005.692.521-21, para tomar ciência de seu Processo 
Administrativo Disciplinar, SEI nº 24.7.000003092-6, e 
nomear testemunhas que julgar necessárias, no prazo 
de 05 (cinco) dias a contar da data de publicação deste, 
junto à Comissão Especial de Processo Administrativo 
Disciplinar-02, situada à Av. do Cerrado, 999, Bl. E, Térreo, 
Park Lozandes, Goiânia-GO.
Gabinete da Controladoria-Geral do Município, aos 08 dias 

de agosto de 2024.
 

Bruno Rabelo Müller Salomão
Controlador-Geral do Município

Decreto n.º 2.747/2024
 

Controladoria-Geral do Município
   

EDITAL DE INTIMAÇÃO N.º 46/2024-GAB/CGM
 

O Controlador-Geral do Município, no uso de suas 
atribuições legais e regimentais, conforme Lei Complementar 
n.º 335, de 1º de janeiro de 2021 e Decreto n.º 179, de 
14 de janeiro de 2021, INTIMA, pelo presente edital, os 
servidores Heliomar Brito de Souza, Processo n.º 
24.7.000003295-3 e Dorvalino Alves de Brito, Processo 
n.º 23.7.000002246-3, para comparecer perante a Comissão 
Permanente de Processo Administrativo Disciplinar - CPPAD, 
sito à Avenida do Cerrado, nº 999, Qd. APM 09, Bl. C, 2º 
Andar, Park Lozandes, Goiânia – GO, no dia 28/08/2024 
às 9:00h e 14:00h, respectivamente, para prestarem suas 
declarações nos referidos processos.
 Gabinete da Controladoria-Geral do Município, aos 08 dias 

de agosto de 2024.

 Bruno Rabelo Müller Salomão
Controlador-Geral do Município

Decreto n.º 2.747/2024

Controladoria-Geral do Município
                               

                            

EDITAL DE CONVOCAÇÃO N.º 30/2024-GAB/CGM
 

O Controlador-Geral do Município, no uso de suas 
atribuições legais e regimentais, conforme Lei Complementar 
n.º 335, de 1º de janeiro de 2021 e Decreto n.º 179, de 14 
de janeiro de 2021, CONVOCA, pelo presente edital, as 
servidoras Cibele Mendes de Oliveira e Ana Paula Cardoso 
Cruvinel, para tomarem ciência de seus Processos 
Administrativos Disciplinares n.º 23.7.000004224-3 e 
23.7.000004228-6 e nomearem testemunhas que julgarem 
necessárias, no prazo de 05 (cinco) dias, a contar da data de 
publicação deste, junto à Comissão Permanente de Processo 
Administrativo Disciplinar, sito à Avenida do Cerrado, n.° 999, 
Qd. APM 09, Bl. C, 2º Andar, Park Lozandes, Goiânia-GO. 

Gabinete da Controladoria-Geral do Município, aos 07 dias 
do mês de agosto de 2024. 

 

Bruno Rabelo Müller Salomão
Controlador-Geral do Município

Decreto n.º 2.747/2024
 

 

 

Controladoria-Geral do Município PREF. MUNICIPAL DE CORUMBA DE GOIAS 
 LICITACAO CONCORRÊNCIA 

ELETRÔNICA N°. 007/2024
O Município de Corumbá/GO, realizará, através do Portal http://bnc.
org.br, a seguinte licitação: Modalidade: Concorrência Eletrônica - n. 
007/24; Menor Preço Global, Data e Horário: 16/09/24 as 09h00min; 
Objeto: contratação de Empresa para Execução de Obra em Forma de 
Empreitada Global para execução de pavimentação em diversas Ruas 
do Município de Corumbá de Goiás, Contrato de Repasse: OGU/MDR/
PREF 884567/2019 – OP. 1065396-24. Edital e Informações no en-
dereço acima ou pelo telefone (062) 3338-1576 ou no site http://www.
corumbadegoias.go.gov.br/. Corumbá de Goiás-GO, 09 de agosto de 
2024. Moises P. de Siqueira Agente de Contratação

MUNICÍPIO DE LEOPOLDO DE BULHÕES, GOIÁS.
O Município de Leopoldo de Bulhões-GO, com Sede Administrativa na 
Praça Dom Bosco nº 266, Centro, através de sua Comissão de Contra-
tação, torna do conhecimento público o resultado do Chamamento Pú-
blico nº 001/2024, com vistas à seleção de empresa para a Elaboração, 
Apresentação e Aprovação de Projetos junto à Caixa Econômica Fede-
ral, visando a construção de 34 Unidades Habitacionais no Residencial 
Santo Expedito na cidade de Leopoldo de Bulhões, Goiás. Empresa 
selecionada: CONSTROWINS SERVIÇOS DE ENGENHARIA LTDA; 
CNPJ/MF nº 35.556.254/0001-75; Endereço: Rua Brasília, Q- 01, Lo-
tes 18 a 22 nº 80, Parque Calixtópolis, Anápolis, Goiás. Leopoldo de 
Bulhões-GO, 19 de julho de 2024. CREUSELI ANUNCIAÇÃO DOS 
SANTOS PEIXEIRO  - Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE PORTELÂNDIA
EXTRATO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

O FUNDO MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO, inscrito no CNPJ/MF sob o n.º 
22.830.420/0001-38, com sede na Av. Tancredo Neves, s/n, Qd. 24, Lt. 05, 
Setor Sul, Portelândia – GO, torna público procedimento licitatório na 
Modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, Sistema de Registro de Preço, do 
Tipo Menor Preço Por Item, Pregão Eletrônico-SRP nº. 11-2024, com a 
finalidade de contratação de empresa especializada para Futura, eventual e 
parcelada aquisição de Combustível, para atender as necessidades da 
Secretaria Municipal de Educação, conforme especificações contidas no 
Termo de Referência e demais documentos que integram o presente Edital de 
acordo com as condições fixadas neste instrumento e seus anexos, Lei nº. 
14.133/2021, regulamentada pelo Decreto Municipal nº 114, de 27 de 
outubro de 2022, Dispõe sobre a aplicabilidade da Lei nº 14.133, de 01 de 
abril de 2021, pelos órgãos da administração pública no âmbito do Poder 
Executivo Municipal , Decreto Municipal nº 121, de 26 de dezembro de 
2023, dispor sobre o Sistema de Registro de Preços para a contratação de 
bens e serviços, inclusive obras e serviços de engenharia, no âmbito da 
Administração Pública municipal, Decreto Municipal nº 15, de 31 de janeiro 
de 2024, Regulamenta a licitação na modalidade pregão, na forma eletrônica, 
pelos critérios de julgamento menor preço ou maior desconto, para a 
aquisição de bens e a contratação de serviços comuns, incluídos os serviços 
comuns de engenharia, além das demais disposições legais aplicáveis e do 
disposto no presente edital. abertura: O presente processo licitatório será 
realizado eletrônicamente e a abertura ocorrerá no dia 10/09/2024, às 10:00 
horas, Horário de Brasília, na plataforma BLL Compras - 
https://bllcompras.com/home/login, na sede da Prefeitura Municipal de 
Portelândia-GO. O Edital completo poderá ser obtido pelos interessados pelo 
endereço eletrônico: www.portelandia.go.gov.br.

Portelândia-GO, 06/08/2024.
Marcela Morais Oliveira - Secretária Municipal de Educação 

Gestora do FME - Decreto N°11 e 12/2021.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA HELENA DE GOIÁS 
AVISO DE LICITAÇÃO  

 CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA N.º 011/2024 
 
OBJETO: Contratação de empresa especializada em serviço de 
engenharia para a execução da obra denominada “Reforma da 
Escola Municipal Militarizada Pedro Romualdo Cabral no 
Município de santa Helena de Goiás- GO” localizada na Rua 01 
esq.c/ Rua José Partata S/Nº no Bairro Pedrolina..DATA DE 
ABERTURA: 26/08/2024. HORÁRIO: 08h30min.  
LOCAL: https://bnc.org.br/  
RETIRADA DO EDITAL: Sede da Prefeitura Municipal ou no site: 
www.santahelena.go.gov.br.  

Santa Helena de Goiás – GO, 09 de agosto de 2024.  
Laura R. Neves Xavier - Agente de Contratação 

AVISO DE LICITAÇÃO CONCORRÊNCIA 007/2024 AVISO 
DE LICITAÇÃO MODALIDADE: CONCORRÊNCIA 007/2024 
TIPO: EJMREITADA POR PREÇO GLOBAL INTERESSADA: 
SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE OBJETO: REGISTRO 
DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA PARA CONSTRUÇÃO DE 
UNIDADE DE SÁUDE TIPO CAPS (CENTRO DE ATENÇÃO 
PSICOSSOCIAL), CONFORME PLANTA BAIXA APROVADA 
JUNTO A SUVISA, LOCALIZADA NO BAIRRO LINDO 
HORIZONTE, ABADIÂNIA-GO, CONFORME DESCRITO NO 
TERMO DE REFERÊNCIA ELABORADO PELO (A) GESTOR 
( A )  D ATA :  1 8 / 0 9 / 2 0 2 4  H O R A :  0 9 : 0 0  M A I O R E S 
INFORMAÇÕES: E-MAIL:  cplabadiania@hotmail.com
ABADIANIA 12 DE  AGOSTO DE 2024. MARCOS DA SILVA 
COMISSÃO DE LICITAÇÃO

MUNICÍPIO DE NOVA ROMA EDITAL Nº 023/2024 
CHAMAENTO PUBLICO Nº. 01/2024 INEXIGIBILIDADE Nº 
010/2024 PROCESSO Nº 4325/2024 FUNDAMENTO: Lei 
Federal 14.133/2021 O município de Nova Roma – GO, nos 
termos do inciso IV do artigo 74 da Lei Federal 14.133/2021, faz 
saber a todos os interessados do ramo pertinente que estará 
recebendo inscrições para credenciamento de empresas 
especializadas para a prestação de serviços e/ou 
fornecimento de peças de oficina mecânica e autopeças 
para a manutenção dos Veículos Leves e Pesados da frota 
de veículos automotores do município, com base nos 
serviços e estimativa de peças constantes na tabela 
oficiais, das 08h00  às 17h00 horas, do dia 09 de  até 31 de 
dezembro de 2024. na sala de licitação ou pelo Email: 
licita@novaroma.go.gov.br, na Praça Augusto Pio de Santana, 
Centro, Nova Roma - GO, sede da Prefeitura Municipal de 
Nova Roma, Cópia do Edital e informações no endereço acima 
ou pelo te lefone (062) 99914-5570. Ou pelo s i te 
www.novaroma.go.gov.br Nova Roma, 08 de agosto de 2024
Igor santana de Almeida Agente de contratação

MUNICÍPIO DE NOVA ROMA EDITAL Nº 023/2024 
CHAMAENTO PUBLICO Nº. 01/2024 INEXIGIBILIDADE Nº 
010/2024 PROCESSO Nº 4325/2024 FUNDAMENTO: Lei 
Federal 14.133/2021 O município de Nova Roma – GO, nos 
termos do inciso IV do artigo 74 da Lei Federal 14.133/2021, faz 
saber a todos os interessados do ramo pertinente que estará 
recebendo inscrições para credenciamento de empresas 
especializadas para a prestação de serviços e/ou 
fornecimento de peças de oficina mecânica e autopeças 
para a manutenção dos Veículos Leves e Pesados da frota 
de veículos automotores do município, com base nos 
serviços e estimativa de peças constantes na tabela 
oficiais, das 08h00  às 17h00 horas, do dia 09 de  até 31 de 
dezembro de 2024. na sala de licitação ou pelo Email: 
licita@novaroma.go.gov.br, na Praça Augusto Pio de Santana, 
Centro, Nova Roma - GO, sede da Prefeitura Municipal de 
Nova Roma, Cópia do Edital e informações no endereço acima 
ou pelo te lefone (062) 99914-5570. Ou pelo s i te 
www.novaroma.go.gov.br Nova Roma, 08 de agosto de 2024
Igor santana de Almeida Agente de contratação

MUNÍCIPIO DE NOVA ROMA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 017/2024
(Portal LICITA+ BRASIL)

Objeto: Contratação de empresa para Fornecimento de Tubos 
de PVC de diâmetros variados para abastecimento de água de 
várias comunidades na zona urbana e rural de Nova Roma-GO, 
Objeto da Emenda Parlamentar Impositiva número 0231. Tipo: 
Menor Preço. Data e hora da sessão de disputa: 23/08/2024, às 
09:30h (horário de Brasília). LOCAL: Sistema eletrônico do 
P o r t a l  L I C I T A +  B R A S I L ,  a t r a v é s  d o  s i t e 
www.licitamaisbrasil.com.br. Os interessados poderão retirar o 
Edital através do site: ou através www.licitamaisbrasil.com.br 
do portal do município:  e se www.novaroma.go.gov.br
credenciarem junto ao Portal LICITA+ BRASIL, no endereço 
http:/ /bnc.org.br/sistema. Informações pelo e-mail : 
licita@novaroma.go.gov.br ou pelo telefone (62) 999145570 de 
se a sex das 08h00 às 12h00 e das 14h00 às 17h00. Nova 
Roma-GO, 09 de agosto de 2024. IGOR SANTANA DE 
ALMEIDA Pregoeiro

Fundo Municpal de Sáude do Município de Bom Jesus
AVISO DE LICITAÇÃO

EDITAL DE PREGÃO PRESENCIAL N°. 0024/2024
Objeto: Aquisição de equipamentos/material permanente de 
empresa especializada no fornecimento e montagem de móveis 
planejados, estofados e persianas para atender as necessidades 
do Fundo Municipal de Saúde de Bom Jesus – GO, com recurso 
do FINISA – Financiamento à Infraestrutura e ao Saneamento, mo-
dalidade Apoio Financeiro para Despesa de Capital, contrato nº. 
0602.559-07, com exigências e quantidades estabelecidas no edital. 
Data de Abertura: 23 de agosto de 2024 as 13h30min. Local: Sala de 
reuniões da Prefeitura Municipal, situado a Praça Sebastião Antônio 
de Oliveira nº 33, centro. O Presente Edital estará à disposição dos 
interessados no site  www.bomjesus.go.gov.br e www.gov.br/pncp no 
endereço acima mencionado, em horário de expediente.

Bom Jesus-GO 09 de agosto de 2024
Débora Borges de Oliveira e Silva 

Agente de Contratação.

Município de Bom Jesus-GO
AVISO DE LICITAÇÃO

EDITAL DE PREGÃO PRESENCIAL N°. 033/2024
Objeto: REGISTRO DE PREÇO para futura e eventual REGISTRO 
DE PREÇO para futura e eventual aquisição de cartuchos, to-
ners compatíveis e originais, tintas, cilindros de impressão, uni-
dades fusoras destinados a manutenção de várias Secretarias 
do Município de Bom Jesus - GO, , conforme especificações, 
exigências e quantidades estabelecidas no edital. Data de Abertura:  
22 de agosto de 2024 as 08h30min. Local: Sala de reuniões da 
Prefeitura Municipal, situado a Praça Sebastião Antônio de Oliveira 
nº 33, centro. O Presente Edital estará à disposição dos interessados 
no site  www.bomjesus.go.gov.br e www.gov.br/pncp no endereço 
acima mencionado, em horário de expediente.

Bom Jesus-GO 09 de agosto de 2024.
Débora Borges de Oliveira e Silva

Agente de Contratação.

Município de Bom Jesus-GO
AVISO DE LICITAÇÃO

EDITAL DE PREGÃO PRESENCIAL N°. 034/2024
Objeto: REGISTRO DE PREÇO para futura e eventual o REGIS-
TRO DE PREÇOS para futura e eventual aquisição de recarga de 
Gás Oxigênio gasoso industrial e de Gás Acetileno, para realização 
de serviços de solda e corte de aço para manutenção de equipa-
mentos e recintos da Prefeitura Municipal Bom Jesus de Goiás – Go, 
conforme especificações, exigências e quantidades estabelecidas 
no edital. Data de Abertura:  23 de agosto de 2024 as 08h30min. 
Local: Sala de reuniões da Prefeitura Municipal, situado a Praça Se-
bastião Antônio de Oliveira nº 33, centro. O Presente Edital estará 
à disposição dos interessados no site  www.bomjesus.go.gov.br e 
www.gov.br/pncp no endereço acima mencionado, em horário de 
expediente.

Bom Jesus-GO 09 de agosto de 2024.
Débora Borges de Oliveira e Silva

Agente de Contratação.

Prefeitura Municipal de Guarani de Goiás 
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRENCIA ELETRÔNICA Nº 005/2024
A Prefeitura Municipal de Guarani de Goiás/GO, torna públi-
co que fará realizar às 08:00 horas do dia 16 de Setembro de 
2024, em sessão pública eletrônica na plataforma Bolsa Na-
cional de Compras – BNC www.bnc.org.br  licitação na mo-
dalidade CONCORRENCIA  ELETRÔNICA, tipo menor preço 
Global, objetivando a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA NO RAMO 
DE ENGENHARIA PARA EXECUÇÃO  DA  IMPLANTAÇÃO 
DE  PAVIMENTACAO ASFALTICA EM TSD NO POVOADO DE 
SANTO ANTÔNIO, DISTRITO DE GUARANI DE GOIÁS, NOS 
TERMOS DAS EMENDAS, 2ª ETAPA DE PAVIMENTACAO DE 
VIAS URBANAS EMENDA: 202340830008, PLANO DE ACÃO: 
09032023-038160 E DA EMENDA: E 3ª ETAPA IMPLANTAÇÃO E 
MODERNIZAÇÃO DE INFRAESTRUTURA RURAL – NO MUNICÍ-
PIO DE GUARANI DE GOIÁS EMENDA: 202340990002, PLANO 
DE AÇÃO: 09032023-031943.Entrega das propostas: a partir 
de 12/08/2024 no site acima. Informações: A integra do edital 
encontra-se a disposição dos interessados no Prédio da Prefeitura 
Municipal de Guarani de Goiás/GO, situada na Av. Savagé Alves 
de Oliveira, Quadra 26, Lote 02, Centro, e/ou nos sites: site www.
guaranidegoias.go.gov.br ou www.bnc.org.br, , no https://pncp.gov.
br/app ou via e-mail: licitacao@guaranidegoias.go.gov.br.

Guarani de Goiás-GO, 09 de agosto de 2024.
Vanuzia Ferreira Moreira Brandão

Agente de Contratação.

EXTRATO DO TERMO DE CONTRATO N 009/2024
PARA FINS DE PUBLICAÇÃO

CONTRATANTE: O CONSÓRCIO INTERMUNICIPAL DE DESENVOL-
VIMENTO DA REGIÃO NORTE DE GOIAS-CIDERNORTE. Contratado: 
EQUILIBRIO AMBIENTAL LTDA CNPJ: 12.470.869/0001-89, Modalidade: 
Contrato nos termos do processo de inexigibilidade de licitação com base 
no inciso III, alínea “c” do artigo 74 da Lei Federal n° 14.133 de 01/04/21. 
OBJETO Constitui o objeto do presente contrato é a Contratação de ser-
viços de ASSESSORIA TÉCNICA ESPECIALIZADA PARA PLANO DE EN-
CERRAMENTO DO LIXÃO, PLANO DE COLETA SELETIVA E TRIAGEM 
DOS RESÍDUOS E LICENCIAMENTO AMBIENTAL DE PÁTIO DE TRANS-
BORDO JUNTO À SEMAD-GO, objetivando atender 21 (vinte e um) mu-
nicípios consorciados, sendo eles CAMPINAÇU/GO, CAMPOS VERDES/
GO, CARMO DO RIO VERDE/GO, CERES/GO, FORMOSO/GO, JARA-
GUÁ/GO, MARA ROSA/GO, MONTIVIDIU DO NORTE/GO, MUTUNÓPO-
LIS/GO, NOVA AMÉRICA/GO, PORANGATU/GO, RIALMA/GO, RIANAPÓ-
LIS/GO, SANTA TEREZA DE GOIÁS/GO, SÃO FRANCISCO DE GOIÁS/
GO, SÃO MIGUEL DO ARAGUAIA/GO, SÃO PATRÍCIO/GO, TROMBAS/
GO, NOVO PLANALTO/GO, VILA PROPÍCIO/GO, RUBIATABA/GO. Valor 
Global: 357.500,00 (trezentos e cinquenta e sete mil e quinhentos reais), o 
qual será pago em 03 (três) parcelas Órgão: 01 – CIDENORTE. Unidade 
Orçamentária: 01 – CIDENORTE. Dotação: 18.122.1511.2.001 – Manuten-
ção das Atividades do CIDENORTE. Fonte: 100 Elemento de Despesa: 
3.3.90.39.00 – Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica.

Santa Tereza de Goiás – GO, 15 de julho de 2024.
Brunno Henrique da Silva Melo

Presidente da CPL

Elon Musk e as fake news
nas eleições americanas

Patrick de Noronha

 Elon Musk, o bilionário pro-
prietário da plataforma X (an-
teriormente conhecida como 
Twitter), está no centro de uma 
polêmica envolvendo a dis-
seminação de desinformação 

sobre as eleições americanas 
de 2024. Um estudo recente 
do Center for Countering Di-
gital Hate (CCDH) revelou que 
postagens enganosas feitas por 
Musk sobre as eleições acumu-
laram cerca de 1,2 bilhão de 
visualizações, destacando seu 
potencial impacto no cenário 
político polarizado dos Estados 
Unidos.

 Desde que adquiriu a pla-
taforma em 2022, Musk tem 
usado sua conta pessoal para 
compartilhar informações que 
foram desmentidas por verifi-
cadores independentes. Entre 
as alegações, estão afirmações 
de que os democratas estariam 
incentivando a imigração ile-
gal para “importar eleitores” e 

que as eleições seriam vulne-
ráveis a fraudes. Essas posta-
gens, apesar de amplamente 
refutadas, não receberam notas 
de correção através do sistema 
“Community Notes” do X, que 
deveria permitir que os usuá-
rios adicionassem contexto às 
postagens.

 A ausência de correções 
nas postagens de Musk levanta 
preocupações sobre a eficácia 
das ferramentas de moderação 
da plataforma. Imran Ahmed, 
CEO do CCDH, criticou Musk 
por usar sua posição privilegia-
da para semear desinformação, 
o que pode gerar discórdia e 
desconfiança entre o público.

 Essa situação é agravada 
pelo fato de que as equipes de 

confiança e segurança do X fo-
ram reduzidas, limitando ainda 
mais a capacidade da plata-
forma de moderar conteúdos 
enganosos. Além disso, Musk 
enfrentou críticas por compar-
tilhar um vídeo deepfake da 
vice-presidente Kamala Harris, 
que foi visto por milhões sem 
qualquer indicação clara de 
que se tratava de uma paródia. 
Apenas posteriormente Musk 
esclareceu que o vídeo era satí-
rico, mas o dano já estava feito, 
com muitos espectadores pos-
sivelmente acreditando na ve-
racidade do conteúdo.

 A disseminação de desin-
formação nas redes sociais não 
é um fenômeno novo, mas a 
escala e o alcance que platafor-

mas como o X proporcionam 
são sem precedentes. A desin-
formação pode não só influen-
ciar diretamente as opiniões 
políticas dos eleitores, mas 
também criar confusão sobre 
os procedimentos eleitorais, 
como datas de votação, o que 
pode impactar negativamente 
a participação eleitoral.

Pesquisas indicam que, em-
bora seja difícil mudar direta-
mente as opiniões políticas das 
pessoas, é mais fácil influenciar 
seu comportamento, como 
desencorajá-las a votar. Isso é 
particularmente preocupante 
em um ano eleitoral tão signifi-
cativo como 2024, quando mais 
de 50 países realizarão eleições.
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